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ФИЗ-РА: ОЖИРЕНИЕ 
ИЛИ ОСТАНОВКА 

СЕРДЦА? 
Мир в шоке. Невиданное развитие техноло-

гий обернулось резким снижением физической 
активности населения и как следствие — взрыв-
ным ростом количества его болячек. На борь-
бу с ними развитые страны уже тратят более 
$300 млрд, и дальше, если ничего не предпринять, 
будет только хуже. 

Магистральным путем борьбы с этой на-
пастью признан массовый спорт. Двинуться им 
решила и Россия. Причем с акцентом на повы-
шение физических нагрузок детей: например, 
через проект «Активная школа» с ежедневной 
двигательной активностью учащихся в объеме 
60 минут. Но вот беда. Общий фон, на котором вот-
вот развернется борьба с гиподинамией в средних 
учебных заведениях, заставляет опасаться, что 
наше вечное желание сделать «как лучше» и здесь 
упрется в «получилось как всегда». А получиться 
может очень нехорошо.

По некоторым данным, лишь в 2016/2017 учеб-
ном году на уроках физкультуры или непосред-
ственно после них в России погибли более 
200 детей. Минздрав, правда, называет цифру 
почти в 10 раз меньшую, объясняя это неверной 
интерпретацией оценки, данной этим трагиче-
ским явлениям нашей жизни одним из известных 
российских кардиологов. Но факт есть факт. Раз-
гром школьной медицины с изъятием из средних 
учебных заведений ранее постоянно там «про-
писанных» медработников, 
с одной стороны, наверное, 
и правда сэкономил госу-
дарству какие-то средства. 

Читайте 3-ю стр.
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ТРИУМФ И ТРАГЕДИЯ ЭЛЛЫ ПАМФИЛОВОЙ
ЦИК призвал телевидение прервать показ фильма о Путине

ДУБЛЬ ИСИНБАЕВОЙ: 
КОРОЛЕВА ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКИ 

ВО ВТОРОЙ РАЗ СТАЛА МАМОЙ
Двукратная олимпийская 
чемпионка родила сына
14 февраля Елена Исинбаева 
сообщила о пополнении в 
своей семье в Инстаграме. 
«Доброе утро, друзья! 
Спешу поделиться с вами 
прекрасной новостью! Я 
родила сына и стала дважды 
мамой! Тем семьям, которые 
в скором времени собираются 
рожать, удачи!» 
У Исинбаевой и ее мужа 
Никиты Петинова уже есть 
3-летняя дочь Ева. 

Председатель Цен-
тризбиркома России Элла 
Памфилова успешно про-
шла «тест на Чурова». По-
лучив шанс заявить, что 
Путин всегда прав потому, 
что он Путин, Памфилова 
этим шансом не воспользо-
валась. ЦИК РФ фактически 
признал правоту Собчак и 
Явлинского, которые сочли 
повторный показ фильма 
Оливера Стоуна про Путина 
по первому каналу ТВ не-
законной предвыборной 
агитацией. Официально 
Памфилова, впрочем, за-
явила, что признаков аги-
тации в фильме нет. Но это 
тот случай, когда важна не 
мотивировочная часть ре-
шения, а его суть. Опира-
ясь на принцип, что «жена 
Цезаря должна быть выше 
подозрений», Центризбир-
ком рекомендовал отложить 
дальнейший показ многосе-
рийного фильма до момента 
окончания предвыборной 
кампании.

Читайте 2-ю стр.

ЦБ ОТКРЫВАЕТ ОХОТУ  
НА РОСТОВЩИКОВ 

«Займы до зарплаты» жестко ограничат:  
не более 10 тыс. рублей сроком на 15 дней

Ростовщиков заставят умерить ап-
петит. ЦБ намерен серьезно ужесточить 
правила игры для микрофинансовых 
организаций (МФО). Для этого регуля-
тор будет постепенно снижать потолок 
максимальной выплаты для должников. 
Сейчас он не может превышать трех-
кратный размер займа. Банк России 
намерен к 2020 году довести его до 1,5. 
Кроме того, ЦБ планирует ограничить 
ставку по быстрым займам — не более 
1,5% в день. К 2019 году планку снизят 

до 1%. Однако эксперты опасаются, что 
такая мера приведет к тому, что МФО 
вовсе откажутся выдавать населению 
так называемые «займы до зарплаты». 
При этом россияне по-прежнему будут 
нуждаться в быстрых и легких деньгах, 
поскольку их доходы падают четвертый 
год подряд. В результате гражданам 
придется обращаться за финансовой 
помощью к «черным кредиторам». 

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА
редактора отдела спорта «МК» 

Алексея ЛЕБЕДЕВА

СКАЗКА ЗАКОНЧИЛАСЬ: 
«КРАСНАЯ МАШИНА» 

СРАЗУ ПРЕВРАТИЛАСЬ  
В ТЫКВУ

«Красная машина», или, 
если хотите, карета, пре-
вратилась в тыкву очень 
быстро.

Мне и раньше прозвище, 
которым решили наградить 
нашу хоккейную сборную по 
аналогии с советской времен 
Виктора Тихонова (говорят, 
кстати, самого мэтра в свою 
очередь такое сравнение 
с бейсбольной командой 
«Цинциннати Редс», доми-
нировавшей в 70-е, вовсе не 
радовало), казалось искус-
ственным, что ли. Впрочем, 
чем бы ушлые маркетологи 
ни тешились…

Читайте 6-ю стр.

Кадр из фильма Оливера 
Стоуна «Путин».

Когда суворовец 
может пообщаться на 
равных с главкомом 
Су хопу тных войск, 
позвать в гости сразу 
несколько популярных 
артистов и прослав-
ленных спортсменов, 
а заодно замучить во-
просами журналистов 
самой читаемой в Рос-
сии газеты? Только на 
празднике, который 
устроил 14 февраля 
«Московский комсомо-
лец» для воспитанников 
столичного суворовско-
го училища. О том, как 
прошла встреча с бу-
дущими защитниками 
Отечества, — читайте в 
нашем репортаже.

Читайте 5-ю стр.

ПРАЗДНИК ВНЕ РАСПОРЯДКА «МК» побывал в гостях 
у воспитанников 
Московского 
суворовского училища
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«Приватизировать» собственноручно очищенные от 
снега места на стоянках возле жилых домов начали 
предприимчивые жители Химок. Они оставляют на ло-
бовых стеклах своих автомобилей или на пустующих 
участках придомовой территории грозные послания 
тем, кто рискнет в их отсутствие занять вакантное место. 
Оказывается, в Химках с началом снегопадов между 
автомобилистами развернулась целая война: те, кому 
стоило большого труда откопать свою машину из сугро-
ба, не хотят пускать на расчищенное место посторонних 
водителей. Кстати, коммунальные службы городского 
округа все еще продолжают устранять последствия 
стихии. Всего за полторы недели в Химках вывезено 
390 кубометров снега.

БАЛОБАНУ ПРИШЛОСЬ 
ПРИНИМАТЬ ЦЕЛЕБНУЮ ВАННУ  

В ВЕДРЕ

Ведро со смесью песка и 
соли для залечивания боль-
ных лап — такую необычную 
терапию орнитологи пред-
ложили соколу балобану с 
травмированными нижними 
конечностями. Хищник до-
бровольно проводит много 
времени, погрузив лапы в 
целебную ванну.

Как рассказал «МК» дирек-
тор госпиталя птиц «Зеленый 
попугай» Владимир Рома-
нов, редкого пациента, ис-
пытывающего дискомфорт в 
лапах, доставили в москов-
ское лечебное учреждение 
из-под Нижнего Новгорода. 
После осмотра балобану 
был поставлен серьезный 
диагноз — сильнейший по-
додерматит. Это одно из 
заболеваний хищных птиц, 

которое может возникнуть 
из-за паразитов или инфек-
ций и сказывается на со-
стоянии лап. Так как бало-
бан внесен в Красную книгу 
России, изымать его из при-
роды запрещено. Но в дан-
ном случае это был вопрос 
жизни и смерти. Поэтому 
Росприроднадзор одобрил 
вмешательство орнитологов 
в здоровье и судьбу крыла-
того хищника.

Соколу выделили простор-
ный вольер в стационаре го-
спиталя птиц и прописали 
схему лечения. В частности, 
большую роль в восстанов-
лении должна сыграть осо-
бая терапия. Специалисты 
приготовили для пациента 
целебную ванну. В обычное 
ведро насыпали смесь из пе-
ска, соли и антибиотиков и 
поставили его в жилище пти-
цы. Балобан послушно уса-
живается верхом и опускает 
конечности в полезный кок-
тейль. На чудо-ведре перна-
тый проводит довольно мно-
го времени, иногда покидая 
его, чтобы размять крылья. И 
пока его лапы соприкасают-
ся со смесью, идет процесс 
заживления. За время пре-
бывания в стационаре сокол 
успел привыкнуть к орнито-
логам и стал совсем ручным. 
Правда, незнакомые люди 
по-прежнему вызывают в 
нем враждебность и недо-
верие. Сейчас состояние его 
лап улучшилось, но говорить 
о полном выздоровлении 
пока рано. С наступлением 
теплых дней врачи госпиталя 
надеются перевести редкого 
пациента в уличную вольеру 
за городом. 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПРЕВРАТИЛ ПОКОЙНИКОВ  
В ХОДОВОЙ ТОВАР

Похоронного агента, кото-
рый носил погоны прапор-
щика полиции, вычислили 
оперативники УСБ ГУ МВД 
России по Московской обла-
сти. Помощника оперативно-
го дежурного ОМВД по городу 
Пересвет подозревают в том, 
что он за деньги сливал риту-
альщикам информацию об 
умерших людях.

Как стало известно «МК», 
шум по этому поводу под-
нял житель поселка Рем-
маш Сергиево-Посадского 
района, который занимается 
бизнесом по оказанию ри-
туальных услуг населению, 
после того как кто-то сжег его 
корейский внедорожник. По 
словам мужчины, он около 
5 лет назад познакомился 
с полицейским, 38-летним 
Сергеем Андреевым (все 
имена и фамилии изменены) 

— коп через его фирму хо-
ронил своего тестя. Сергей 
предложил новому знако-
мому за деньги передавать 
координаты умерших жите-
лей района. Мужчины дого-
ворились о цене (от 500 до 
2500 рублей за один труп в 
зависимости от благосостоя-
ния родственников). Снача-
ла все шло гладко, но потом 
компаньоны рассорились, 
и, как считает хозяин похо-
ронного бюро, именно поли-
цейский поджег его машину. 
Антикоррупционеры начали 
проверку и нашли дополни-
тельные факты аналогичной 
незаконной деятельности 
прапорщика. Он, например, 
также сотрудничал с похо-
ронной фирмой в Сергиевом 
Посаде. В преступной схеме, 
по мнению оперативников 
УСБ, были задействованы и 

более высокопоставленные 
полицейские. Сейчас реша-
ется вопрос о возбуждении 
уголовного дела в отноше-
нии нерадивых сотрудников. 
Кстати, Сергея Андреева ме-
сяц назад уволили из МВД 
за совершение проступка, 
порочащего честь сотрудни-
ка органов внутренних дел. 
Мужчине до пенсии остава-
лось доработать всего лишь 
8 месяцев.

— Я до сих пор не нашел 
работу. Считаю, что меня вы-
кинули со службы незаконно. 
Просто нашли козла отпуще-
ния. Когда изымали телефон 
в дежурке, меня вообще там 
не было, я находился в от-
пуске. Хочу восстановиться 
в должности через суд. Мне 
нечем кормить моего 15-
летнего сына, — рассказал 
бывший полицейский.

ДОМ ГЛАВНОГО РАВВИНА 
ПРЕВРАТИЛСЯ В ПОРОХОВУЮ БОЧКУ

Жильцы сразу трех домов 
в центре Москвы, в одном из 
которых живет главный рав-
вин России Берл Лазар, ве-
чером 13 февраля оказались 
на улице из-за взрывчатки, 
найденной при капитальном 
ремонте крыши. 

Строители, которые рабо-
тали в доме №11 в Тихвин-
ском переулке, обнаружили 
под кровельным покрытием 
две пачки из-под сигарет и 
три банки из-под пива. При-
мечательным было то, что эти 
торговые марки уже давно не 
выпускаются. В конце рабо-
чего дня мужчины захвати-
ли с собой мусор вместе с 
«раритетными» находками и 
отнесли все на ближайшую 
помойку. Однако их внима-
ние привлек вес найденных 
пачек и банок — они были явно 
чем-то набиты. Кровельщи-
ки обратились в полицию, и 
прибывшие на место правоо-
хранители нашли в странных 
упаковках белое вещество с 
торчащими проводами и эле-
менты, похожие на детонатор. 
На место тут же были вызваны 
экстренные службы, а около 
23.00 началась эвакуация до-
мов номер 9, 11 и 13. 

— Я в одной рубашке и но-
сках выбежала. Выход из 
двора был закрыт, и пришлось 
пробираться сквозь сугробы, 
почти по-пластунски в мага-
зин, где я пробыла до полови-
ны третьего ночи, — рассказа-
ла местная жительница.

Был ли среди эвакуирован-
ных людей главный раввин 

России Берл Лазар или кто-
то из его многочисленной 
семьи, неизвестно. Кстати, 
религиозный деятель занима-
ет восьмикомнатную квартиру 
площадью около 300 кв. м.

Пока взрывотехники рабо-
тали с заминированной по-
мойкой, на крышу поднялся 
кинолог с собакой, которая 
обнаружила еще одну ста-
ринную пачку. Специалисты 
изъяли все находки и отпра-
вили на экспертизу. По не-
которым данным, на крыше 
было спрятано немногим 
менее килограмма тротила. 
Как сообщил «МК» источник в 
правоохранительных органах, 
рабочими были обнаружены 
тайники, сделанные, скорее 
всего, много лет назад. Между 
тем сотрудник управляющей 
компании опроверг эту вер-
сию. 

— Ремонт крыш проводится 
часто, кровля несколько раз 
поднималась и перебиралась, 
регулярно чистится снег, из-
вестно, что у некоторых жиль-
цов были ключи. Схрон там 
мог организовать кто угодно, 
— пояснил мужчина.

Старожилы припомнили, 
что необычные находки обна-
руживают здесь не впервые. 
В 1991 году в доме был пожар. 
Когда пламя потушили, на 
крышу залезли два оператив-
ника. При осмотре они нашли 
в кровле сундучок с золотыми 
царскими монетами. Все бо-
гатство они сдали государству 
и получили по 20 тысяч рублей 
на человека. 

Известную поговорк у 
«жадность фраера сгубила» 
вполне можно применить к 
инспекторам 1-го спецбата-
льона ДПС ГИБДД на спец-
трассе ГУ МВД по Москве, 
которые, получив деньги от 
нарушителя на «Феррари», 
принялись вымогать еще. 
Удивленный аппетитами 
полицейских автомобилист 
обратился в УСБ.

Как стало известно «МК», 4 
февраля 25-летний Алексей 
на своей красной «Феррари» 
двигался по Кутузовскому 
проспекту. Что касается 
личности автомобилиста — 
в 2017 году Алексей балло-
тировался в муниципальные 
депутаты района Чертаново 
Центральное, где в анке-
те указал, что в 2016 году 
окончил Московский юриди-
ческий институт, а работает 
инспектором в Федеральной 
таможенной службе.

Парень уже попадал в поле 
зрения полицейских: 5 марта 
2017 года на этом спорткаре 
(машина оценивается при-
мерно в 3 млн руб.) он вы-
писывал кренделя на Малой 
Дмитровке. Тогда инспекто-
ры заподозрили у Алексея 
алкогольное опьянение, но 
он отказался от медосвиде-
тельствования. Более того, 
взял и предъявил гаишни-
кам «корочку» сотрудника 

МВД! Позже 
установили, 
что парень 
не имеет от-
ношения к 
правоохра-
нительным 
органам, а за 
пьяные вира-
жи по центру 
М о с к в ы 4 
апреля люди 
в ма н т и я х 
отобрали 
права на 20 
месяцев. 

Однако Алексей, судя по 
всему, не торопился ста-
вить «железного коня» в га-
раж. Около 7.00 «Феррари» 
остановили дежурившие 
инспекторы капитан поли-
ции Цыганков и старший лей-
тенант полиции Сергиенко 
и первым делом попросили 
предъявить водительское 
удостоверение. Алексей 
слукавил, сказав, что за-
был его дома, потому что к 
8.00 торопился на работу. В 
ходе переговоров стороны 
сошлись на 50 тыс. руб. «от-
ступных». Водитель оставил 
«Феррари» под присмотром 
инспекторов, поймал такси и 
поехал в банк снимать день-
ги. Вернувшись, он отдал 
наличность. Но за время его 
отсутствия инспекторы «про-
били» машину и выяснили, 

что права-то у водителя ото-
брали. И в связи с новыми об-
стоятельствами сотрудники 
полиции попросили еще 100 
тыс. рублей.

Возмущенный Алексей от-
правился прямиком в УСБ. 
Почувствовав, что дело за-
пахло жареным, инспекто-
ры через посредника, тоже 
инспектора ДПС, 7 февраля 
вернули Алексею 50 тыс. руб. 
и попросили удалить дикто-
фонные записи — общение с 
полицейскими парень тайно 
записывал. Однако корруп-
ционеры в погонах уже попа-
ли в поле зрения особистов. 
С троих инспекторов взяли 
объяснения и отстранили от 
работы. По результатам про-
верки будет решаться вопрос 
об их дальнейшем пребыва-
нии в рядах полицейских.

Объектом для шуток всех 
своих друзей и знакомых стал 
Григорий Родченков. Правда, 
речь идет не о скандально 
известном директоре анти-
допингового центра, а о его 
тезке. 28-летний москвич уже 
два года вынужден оправды-
ваться за главного врага рос-
сийских спортсменов.

Как рассказал «МК» Григо-
рий, сам он к профессиональ-
ной спортивной индустрии не 
имеет никакого отношения 
— молодой человек занима-
ется кальянным бизнесом, 
но при этом ведет активный 
образ жизни. К шуткам друзей 
(«Как же так, Гриша?! Подвел 
всю сборную!») он относится 
с юмором, а повышенное вни-
мание к его персоне считает 
просто удачным стечением 

обстоятельств. Тем более 
что агрессию по отношению 
к настоящему Родченкову на 
Григории пока никто не вы-
мещает, и сотрудники пра-
воохранительных органов к 
имени и фамилии мужчины 
не придираются.

— Когда я летал в США, то 
отшучивался, что если что-
то пойдет не так, то я знаю, 
куда приблизительно ехать, 
— говорит Григорий. — От-
кроем там с Григорием Род-
ченковым деревню Григориев 
Родченковых… Я как раз за-
нимался серфингом в Сан-
Диего, что не очень далеко 
от Лос-Анджелеса, где пред-
положительно он скрывается. 
А вообще, я много читал про 
него и про трагедию, которую 
он сотворил. Друзья посто-
янно скидывают мне ссылки 
на эти истории. Поступок его 
не очень красивый, но, воз-
можно, его кто-то прижал. Он 
сейчас скрывается, его ищут, 
а значит, он всегда находит-
ся в страхе. Я думаю, это со-
стояние несвободы нельзя 
окупить никакими деньга-
ми. Вероятно, ему поможет 
пластическая операция. Но 
сдаваться ему точно беспо-
лезно, слишком темный след 
он оставил — «разрушил» две 
Олимпиады. Хотя, по боль-
шому счету, для нас это тоже 
пусть и черный, но пиар.

Сам Григорий Олимпиаду 
в Пхёнчхане смотрит и ре-
бят поддерживает, так как 
считает, что неважно, под 
каким знаменем российская 
сборная выступит. Главное — 
спортсмены должны себя по-
казать, потому что готовились 
всю жизнь.

telegram:@mk_srochnoГРИГОРИЙ РОДЧЕНКОВ 
ПОДДЕРЖАЛ РОССИЙСКИХ 
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Тот самый спорткар.

«Ненастоящий» 
Григорий Родченков.



Предвыборная кампания 2018 года за-
помнится бесконечной чередой фо-
румов, охвативших основные с точки 
зрения Администрации Президента 
электоральные группы. Не успели 
в Кремле поздравить победителей 
Всероссийского конкурса управленцев 
«Лидеры России», каждый из которых 
получил по миллиону рублей, как при-
шла пора раздавать новые награды — на 
сей раз участникам Всероссийского кон-
курса лучших практик наставничества. 
Оба мероприятия, по задумке органи-
заторов, должны продемонстрировать 
наличие в России эффективно рабо-
тающих социальных лифтов, способных 
обеспечить карьерный рост как на пред-
приятии, так и на госслужбе. Соцопро-
сы показывают, что граждане в этом 
сомневаются: по их мнению, в основном 
все решают блат, деньги и связи. 

Как уже писал «МК», первоначально плани-
ровалось, что Владимир Путин приедет к настав-
никам на ВДНХ, где проходит форум победителей 
конкурса. Однако из-за болезни президента меро-
приятие пришлось перенести в его подмосковную 
резиденцию «Ново-Огарево». Весь вторник, ночь и 
утро среды на разных уровнях согласовывалось, в 
каком именно формате идеи, озвученные на ВДНХ, 
следует презентовать простудившемуся главе 
государства. В итоге Путина решили не утомлять 
долгими рассказами, как это было на недавней 
встрече с «Лидерами России», и пригласили в 
резиденцию только трех победителей (вместо 
предложенных Агентством стратегических ини-
циатив 15) — «наставника года» пилота Николая 
Изосимова и «наставников чемпионов», сварщиков 
Александра Дуймамета и Дмитрия Кучерявина. 
«Кучерявин еще недавно считался учеником, но 
после того, как он выиграл национальный чем-
пионат WorldSkills в номинации «Сварочные тех-
нологии», он тоже стал наставником», — пояснили 
организаторы, как работают социальные лифты 
на практике. 

Гости, прибывшие в «Ново-Огарево» прями-
ком с ВДНХ, рассказали журналистам, что форум 
оказался полезен для всех: жаль, президент не 
смог посетить его лично, но здоровье, конечно, 
важней. Если раньше был популярен лозунг: «Есть 
у революции начало, нет у революции конца!», то на 
форуме из уст первого замглавы АП Сергея Кири-
енко прозвучало: «У наставничества нет ни границ, 
ни возраста». Самому младшему участнику было 

18 лет, а самому старшему — 101 год. По мнению 
властей, наставничество должно охватить все 
сферы деятельности — от бизнеса до культуры. 
И даже политикам не удастся остаться в стороне: 
не секрет, что в новом политическом цикле вопрос 
подготовки достойной смены станет актуальным в 
том числе для самого Владимира Путина. Журна-
листы спрашивали гостей «Огарево», могли бы они 
выступить наставниками президента и передать 
ему свои знания в сварке или в летном деле. «Не 
вопрос, — отвечали они. — Наш президент — та-
кой человек, что сможет запросто освоить любую 
специальность». «Тем более что за штурвалом 
он уже сидел», — припомнил полет Путина на 
бомбардировщике Николай Изосимов. 

Для общения с главой государства настав-
ников усадили за круглый, скромно накрытый 
стол. ВВП, заняв приготовленное для него ме-
сто, сразу налил себе чай. Он выглядел гораздо 
лучше, чем в понедельник: от простуды остался 
только чуть сиплый голос. Чтобы не повторять 
ошибок предыдущих мероприятий, когда рас-
сказы участников о своих достижениях размывали 
основную тему разговора, первое слово взял сам 
президент. Он подчеркнул, что любовь к профес-
сии подразумевает желание передать знания и 
опыт другим людям, которые будут заниматься 
этим дальше. 

— Как можно любить свое дело и не 

попробовать поднять до своего уровня других? 
Уверен, любой профессионал мечтает, чтобы дело, 
которому он посвятил свою жизнь, развивалось 
и в будущем оказалось в надежных руках, — ВВП 
явно говорил о наболевшем. — В этом и есть суть 
наставничества! — подчеркнул он. 

Глава государства рассказал, что следил 
за форумом по телевизору: «Было приятно, что 
собралось так много увлеченных людей, это не 
может не радовать». После просмотра репортажей 
у президента появилось две идеи: во-первых, воз-
родить звание «заслуженный наставник молоде-
жи», о чем говорили и сами участники, а во-вторых, 
сделать отдельный проект для учеников 6–10-х 
классов и назвать его «Билет в будущее». «На 
последнем этапе победители могли бы получать 
специальный грант для приобретения навыков в 
крупных компаниях. Это будет стоить 1 млрд руб, 
но деньги мы найдем», — заверил Путин. По его 
словам, наставники помогут молодым людям 
сформировать правильное отношение к учебе, к 
стране, к профессии. «Будущее во многом будет 
зависеть от умения людей работать в коллек-
тиве, и в этом смысле у нас есть определенные 
преимущества. Если в других странах прежде 
всего ценится индивидуальный успех, то у нашего 
народа очень развит элемент коллективизма», — 
отметил ВВП.

Елена ЕГОРОВА. 
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Итак, с формальной точки зрения 
агитация за Путина перестала 
быть в России заведомо безопас-
ным занятием. Сначала «выговор» 

за излишнюю ретивость в поддержке ВВП по-
лучил президентский глашатай Дмитрий Песков. 
Теперь в подобной же ситуации оказался клю-
чевой канал федерального ТВ. Неужели в нашей 
стране началась тихая политическая революция? 
Нет, ни в коем случае не началась. Реальный 
баланс сил внутри российской государственной 
системы не изменился ни на йоту. Речь ни в коем 
случае не идет о том, что Кремль превратился 
в рядового участника предвыборного процесса. 
Речь идет о том, что Кремль пошел на созна-
тельное публичное самоограничение: перестал 
публично кичиться своим могуществом, как это 
было модно энное количество лет назад, и начал 
вместо этого делать вид, что он играет по тем 
же правилам, что и все.

Легче всего пойти на поводу у современной 
моды и описать происходящее как фарс. Но я 
не хочу идти на поводу у теперь уже бывшего 
кандидата в президенты РФ Екатерины Гордон, 
снявшей свою кандидатуру потому, что, мол, 
выборы — это фарс. У президента Казахстана 
Нурсултана Назарбаева есть любимая фраза, 
которую по разным поводам он любит говорить 
своим соратникам: «Копайте глубже!» Скажу эту 
фразу и я: давайте попробуем копнуть глубже! 
Давайте откажемся от навешивания ярлыков и 
попытаемся содержательно разобраться в сути 
того, что делает Элла Памфилова. Вот результат 
моих собственных раскопок: хотя Памфилова не 
в силах изменить суть российского выборного 
процесса, она очень много делает для того, чтобы 
изменить его стиль. 

Чем был плох предшественник Памфиловой 
в Центризбиркоме РФ Владимир Чуров? Тем, что 
он совершенно не чувствовал свою должность, 
не понимал, что требуется от ее обладателя. В 
отличие от многих российских политиков, ко-
торые говорят одно, думают другое, а делают 
третье, Чуров, с моей точки зрения, всегда был 
совершенно искренен. Чуров не нажил себе 
состояния на государственной службе. Он был 
честным эксцентриком, которого общественное 
мнение принимало за закоренелого циника — 
принимало по его же вине. Предшественник 
Памфиловой не осознавал, что заявления вро-
де «первый закон Чурова: Путин всегда прав» 
неуместны в устах председателя Центральной 
избирательной комиссии. Чуров не понимал, что 
подобные формулы роняют авторитет россий-
ского избирательного процесса, дискредитиру-
ют результаты выборов в глазах населения. Не 
понимал — и поэтому в конечном итоге лишился 
должности. 

Я, конечно, отдаю себе отчет: употреблять 
формулировку «лишился должности» в отноше-
нии человека, который возглавлял ЦИК девять 
лет и поставил, таким образом, рекорд в со-
временной России, — это натяжка. Однако в 
каждой натяжке есть лишь доля натяжки. Уже в 
период Болотной в конце 2011 года обитателям 
Кремля стало ясно, что назначение Чурова было 
ошибкой. По моему убеждению, уход Чурова из 
ЦИК отложен до 2016 года только для того, чтобы 
показать: Путин на давление не поддается (вице-
премьера РФ Виталия Мутко, как я подозреваю, 
по-прежнему держат во властной обойме в силу 
ровным счетом тех же причин). Мои убеждения и 
подозрения, разумеется, могут быть ошибочны-
ми. Но вот по поводу чего двух мнений быть не 
может: Эллу Памфилову назначили в ЦИК потому, 
что в плане своего публичного имиджа она была 
полной противоположностью Владимира Чурова. 
Чуров гордился тем, что он путинист. Памфилова 
гордилась своей независимостью. Власть почув-
ствовала: для того чтобы восстановить авторитет 
выборов, необходимо, чтобы Центризбиркомом 
руководил именно такой человек. 

Оправдался ли такой расчет Кремля? В 
полной мере — и не оправдался, и не мог оправ-
даться. Общество инстинктивно почувствовало: 
наши выборы невозможно «вылечить» с помо-
щью одной только замены председателя ЦИК. 
Публика на уровне инстинктов понимает объ-
ем ограничений, в рамках которых вынуждена 
действовать Элла Памфилова. Понимает — и 
испытывает определенное чувство разочарова-
ния. Есть и еще один нюанс. Часть российской 
оппозиции устроит только свой, «карманный» 
председатель Центризбиркома. Это относится, 
например, к Алексею Навальному. Навальный 
знал, что, согласно букве закона, у Памфиловой 
не было права зарегистрировать его в качестве 
кандидата в президенты, но все равно обрушил 
на ее голову поток резкой критики. 

Но я все же вижу основания для оптимизма. 
Меня радует, что власть пришла к пониманию 
необходимости соблюдения внешних приличий. 
Я доволен тем, что «плюху» от Центризбирко-
ма в предвыборный период могут получить не 
только оппозиционные «актеры второго плана», 
но и свита «главного кандидата». Конечно, все 
те «достижения», о которых я говорю, сложно 
назвать даже «шагами в нужном направлении» 
— в лучшем случае «шажками». Однако нужное 
направление все равно остается нужным направ-
лением. С него надо просто не сворачивать. И 
тогда, может быть, шажки превратятся в шаги. 

Или не превратятся? На момент написания 
этого материала очередная серия фильма о 
Путине по-прежнему значилась в программе 
Первого канала, а на самом канале на все вопро-
сы отвечали одной фразой: «Мы еще не получали 
официального решения Центризбиркома». Ско-
рость, с которой официальные бумаги переме-
щаются из центра Москвы в Останкино, внезапно 
обрела важное политическое значение. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

P.S.: Руководство Первого канала приняло 
решение не показывать финальный эпизод 
фильма «Путин» режиссера Оливера Стоуна 
после рекомендации Центризбиркома. По-
каз четвертой серии был запланирован на 15 
февраля.

ВЫБОРЫ

ВЛАСТЬ
ТРИУМФ  
И ТРАГЕДИЯ ЭЛЛЫ 
ПАМФИЛОВОЙ

Притравка охотничьих собак на диких 
животных будет разрешена только в 
охотничьих угодьях и только способами, 
«не допускающими жестокого обра-
щения с животными и причинения им 
физического вреда». Госдума приняла 
компромиссный вариант закона на эту 
тему в редакции согласительной комис-
сии. Вскоре «за» проголосует и Совет 
Федерации.

Согласительная комиссия была создана 
месяц назад — после того как в конце дека-
бря Совет Федерации неожиданно отклонил 
принятый Госдумой почти единогласно (более 
400 «за») закон, по примеру европейских стран 
категорически запрещавший контактную при-
травку охотничьих собак и ловчих птиц. В состав 
комиссии вошло по 11 депутатов и сенаторов, 
причем Думу представляли сплошь сторонники, 
а СФ — сплошь противники запрета контакт-
ной притравки. Итогом, как доложил коллегам 
сопредседатель комиссии с думской стороны, 
глава Комитета по природным ресурсам, при-
родопользованию и собственности Николай 
Николаев («ЕР»), стал «единый текст, который 
полностью сохранил концепцию законопроекта» 
— его подписали все без исключения сенаторы 
и почти все депутаты. 

Слова «притравка» в законе не было и не бу-
дет: здесь говорится о «подготовке и дрессировке 
собак охотничьих пород в целях осуществления 
охоты», причем проводить ее теперь предписа-
но исключительно на территории охотничьих 
угодий. Первоначально предполагалось рас-
пространить новые правила и на ловчих птиц, 
но от этой затеи отказались по просьбе ФСО и 

служб безопасности аэропортов — соколы и их 
собратья используются, к примеру, для охраны 
Кремля и для борьбы с птицами, которые мешают 
самолетам. 

«Контактная притравка собак на т.н. 
испытательно-тренировочных станциях будет 
полностью запрещена», — сказал г-н Николаев. 
«В условиях искусственного ограничения сво-
боды движения животных, площади их само-
стоятельного передвижения либо их защитных 
функций» между собакой и животным, на которое 
она натаскивается, обязательно должны быть 
«ограждающие конструкции», не допускающие 
«жестокого обращения с животными и причине-
ния им физического вреда», говорится в принятом 
документе. Какие требования предъявляются к 
конструкциям и как они должны применяться? Эти 
важные детали потом пропишет Минприроды.

Если притравка происходит в естественных 
условиях (животное не привязано, не лишено 
клыков или когтей, не накачано снотворным), 
она может быть и контактной, следует из тек-
ста закона. Но и в данном случае «жестокое об-
ращение» и «причинение физического вреда» 
запрещены.

Г-н Николаев уточнил: в отличие от перво-
начальной, отвергнутой Советом Федерации 
редакции, где говорилось о запрете контактной 
притравки охотничьих собак только на диких 
животных, теперь закон «распространяется на 
всех животных, которые могут быть в потенциале 
для этого использованы». При этом, подчеркнул 
депутат, спорные формулировки исключены, 
«новая редакция не ущемляет права охотников, и 
вся согласительная комиссия в полном составе 
это признала». 

То же самое говорил на итоговом заседании 
согласительной комиссии 8 февраля и сопред-
седатель со стороны СФ сенатор Владимир Ле-
бедев. Именно по его предложению было решено 
создать совместную рабочую группу двух палат 
парламента с приглашением представителей 
правительства, которая займется совершен-
ствованием законодательства «в области охоты 
и сохранения охотничьих ресурсов» вообще.

Противник запрета контактной притравки 
Сергей Иванов (ЛДПР) обратил внимание на то, 
что с 1996 года в Уголовном кодексе РФ есть ста-
тья 245, которая карает за жестокое обращение 
с животными «в корыстных целях», повлекшее 
гибель или увечье, но ни одного уголовного дела 
против хозяев или работников притравочных 
станций возбуждено не было. Г-н Иванов пред-
положил, что раз уголовных дел не было и нет 
— значит, и «жестокого обращения» при при-
травке не было и нет. Г-н Николаев в ответ сказал, 
что в рамках работы согласительной комиссии 
была проведена встреча с представителями 
Генпрокуратуры, которые признали: да, дел нет, 
но не потому, что нет жестокого обращения с 
животными при притравке, а просто «заявлений 
не поступало», и пообещали «обратить на эту 
тему внимание». 

Единственным членом согласительной ко-
миссии с думской стороны, проголосовавшим 
против компромиссной редакции, стал эколог 
Анатолий Грешневиков («СР»): в зале заседаний 
он назвал получившийся закон «бессмыслен-
ным», потому что «в нем запрещен контакт и 
жестокое обращение, но проконтролировать 
все это на лугах, в лесах и на болотах, конечно, 
будет невозможно».

Вслед за Госдумой компромиссный ва-
риант закона о притравке проголосует Совет 
Федерации, а затем он отправится на подпись 
к президенту.

Марина ОЗЕРОВА. 

Дума проголосовала за проект согласительной комиссии

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует президент Росохотры-

боловсоюза Татьяна Арамилева: «Мне как 
правоприменителю законопроект в редакции 
согласительной комиссии совершенно непо-
нятен. В нем есть такое положение: если жи-
вотное находится в условиях искусственного 
ограничения свободы передвижения, между 
ним и охотничьей собакой должны устанавли-
ваться ограждающие конструкции. Что значит 
«условия, ограничивающие свободное передви-
жение»? Это клетка, где зверь не в состоянии 
повернуться и сделать три шага? Или вольер 
на 10 гектаров, где он может свободно бегать 
и обороняться? В этом плане законопроект до 
сих пор совершенно сырой, непонятно, как им 
пользоваться.

Более того, в нем указано, что исполь-
зование животных и монтаж ограждающих 
конструкций должны проводиться в порядке, 
установленном уполномоченным федераль-
ным органом исполнительной власти. Каким 
органом? Где проект этого порядка? Он до сих 
пор не разработан, и непонятно, кто будет его 
разрабатывать. Необходимо, чтобы в этом по-
рядке были хотя бы прописаны критерии — что 
считать искусственным ограничением свободы, 
а что нет. На мой взгляд, если речь идет о клетке, 
тогда, безусловно, между собакой и зверем 
должна стоять сетка. Если же медведь нахо-
дится на цепи, но она длинная и не сковывает 
его движений, не мешает спокойно ложиться, 
вставать, нападать на собаку, тогда никаких 
сеток быть не должно». 

ЗАКОН

КОНТАКТНАЯ ПРИТРАВКА 
ДЕПУТАТОВ И СЕНАТОРОВ

c 1-й стр.
Правительство наводит порядок 
на рынке микрофинансовых орга-
низаций не первый год. Как по-
ясняет аналитик Forex Optimum 

Иван Капустянский, главная претензия к МФО 
— неадекватность роста долга при просрочке 
платежей. 

После долгих дискуссий чиновники все же 
решили обуздать распоясавшихся ростовщиков. 
С 1 января 2017 года вступил в силу закон, по 
которому МФО не имеют права начислять про-
центы по займу сроком до одного года после 
того, как они достигли трехкратного размера 
«тела» долга.

Иными словами, при займе в 5 тыс. рублей 
задолженность заемщика не может превышать 
20 тыс. рублей. Эта сумма включает в себя основ-
ной долг в размере 5 тыс. рублей и начисленные 
проценты в 15 тыс. рублей. Причем ограничение 
не распространяется на неустойку (штрафы, 
пени), а также на платежи за услуги, оказываемые 

клиенту за отдельную плату. Однако такая мера 
не оказала должного эффекта.

По данным ЦБ, за январь–сентябрь 2017 
года рынок МФО увеличился на 28%, до 113 млрд 
рублей, а количество заемщиков — на 64%, до 8,4 
млн человек. Поэтому в Банке России посчитали, 
что необходимо и дальше продолжать борьбу с 
шальными процентами. Как сообщил директор 
Департамента микрофинансового рынка ЦБ 
Илья Кочетков, регулятор разработал комплекс 
мер, направленных на снижение интереса МФО 
к высокорискованному краткосрочному креди-
тованию. В частности, ЦБ предлагает посте-
пенно снижать потолок максимальной выплаты 
должников. Если сейчас он не превышает сумму 
займа в 3 раза, то, по задумке ЦБ, в 2018 году 
будет уже 2,5 раза, в середине 2019 года — в 2 
раза, а в 2020-м — в 1,5.

Кроме того, ЦБ намерен прописать в законе 
специальный финансовый продукт, похожий на 
«заем до зарплаты», который сейчас пользуется 

спросом среди населения. «Доходы населения 
падают четвертый год подряд. По итогам 2017 
года они сократились на 1,7%. При этом банки не 
всегда охотно дают кредиты. И тогда население 
обращается за финансовой помощью в МФО, где 
в долг можно взять быстро и легко. Правда, под 
неподъемные проценты», — поясняет ведущий 
аналитик AMarkets Артем Деев.

А учитывая нынешнюю не лучшую экономи-
ческую ситуацию в стране, россияне не могут 
быстро расплатиться с МФО и в результате попа-
дают в кредитную кабалу. Чтобы долги граждан 
не нарастали как снежный ком, ЦБ предлагает 
ввести ограничения по «займам до зарплаты». 
Ссуду на сумму до 10 тысяч рублей гражда-
не смогут брать на срок не более 15 дней, и 
задолженность по такому займу нельзя будет 
увеличить или пролонгировать. Платеж по нему 
будет фиксированным — вместе с процентами, 
штрафами и пенями он не должен превышать 3 
тыс. рублей. К тому же в ЦБ считают, что необ-
ходимо установить максимальную ежедневную 
процентную ставку на уровне 1,5%, а с 1 июля 
2019 года — 1%.

В настоящее время «займы до зарплаты» 
выдаются на сумму до 45 тыс. рублей и на срок 
до двух месяцев. При этом заемщики платят по 
ним в среднем 2% в день (что дает более 700% 
годовых).

Как пояснил Кочетков, нововведения из-
бавят рынок от недобросовестных и нежизне-
способных игроков. «Мы должны фактически, 
как мы считаем, исключить возможность для 
граждан брать деньги в том случае, если они не 
готовы и не имеют возможности обслуживать 
такие долги», — заявил представитель ЦБ. 

«Регулятор своими действиями действи-
тельно снизит количество некачественных пред-
приятий, что в целом благотворно повлияет 
на финансовую сферу. Однако для граждан 
усложнится процесс получения займа. МФО 
перестанут давать ссуды всем подряд, так как 
это будет для них весьма рискованно», — от-
мечает специалист департамента «Аналитика 
Онлайн» Николай Котов.

И тут-то как раз кроются проблемы, которые 
прежде всего ударят по рядовым заемщикам. 
Картина вырисовывается явно не радужная: 
банки быстро кредиты не выдают, МФО отка-
зывают в займах, а кошельки пустеют день ото 
дня. В этих условиях населению не останется 
ничего другого, как занимать у «черных креди-
торов», с которыми как раз и борется прави-
тельство последние годы. В результате отрасль 
рискует вернуться на 15–20 лет назад, когда 
выбивать долги к людям приходили с утюгом 
и паяльником…

Ирина БАДМАЕВА. 

ЦБ ОТКРЫВАЕТ ОХОТУ 
НА РОСТОВЩИКОВ 

ДОЛГИ

Президент пил чай и выглядел гораздо лучше
ТРИ «НАСТАВНИКА» НАВЕСТИЛИ ПУТИНА

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

На железнодорожной станции в китайской провинции Гуандун пассажирка 
прошла через рентгеновский аппарат, поскольку не доверяла сотрудникам 

местной службы безопасности. Женщина побоялась за свои вещи — по ее словам, они мог-
ли исчезнуть, пока багаж находится на движущейся ленте.

КАДР

СТАТИСТИКА

ЗАКОН

Старейшая белая медведица роССии умерла в Перми  
в возраСте 38 лет 

Где в роССии ЖитЬ Хорошо

умер ПриНц датСКий

в маНеЖе выСтавили аНтиКвариат, моду ар-деКо  
и СовремеННое иСКуССтво 

НезаКоННые беСПилотНиКи разрешат СбиватЬ

Педофилам Грозит ПоЖизНеННый СроК

На воле белый медведь 
живет до 20–25 лет. Так что 
медведица по имени Ам-
дерма была действитель-
но старейшей в стране. Она 
была уже совсем старенькая, 
даже не выходила в вольер, 
рассказала «МК в Перми» ку-
ратор коллекции Пермского 
зоопарка Алеся Гугович:

— Мы получаем соболез-
нования отовсюду, даже из 
Японии, где живет Гого — сын 
нашей Амы. У них там просто 
культ белых медведей. В янва-
ре приезжали полюбоваться 
на наших питомцев. Теперь их 
осталось двое — молодая пара 
Сэрику и Милка. 5 лет назад 

их, тогда еще малышей, усы-
новила и воспитала Амдерма. 
Свое имя медведица получила 
по названию заполярного по-
селка, где была «задержана» 
в 1989 году. Нарушительница 
вместе с парой медвежат под-
биралась к продовольствен-
ным складам. Медвежат от-
правили в Питер, мамашу — в 
Москву. Потом был зоопарк в 
Казани — но медведица нигде 
не приживалась и отвергала 
всех ухажеров. Свое счастье 
она нашла в Перми с белым 
медведем Юконом. Пара не-
сколько раз давала потомство, 
которое пополнило зоопарки 
России и мира.   

Рейтинговое агент-
ство «РИА Рейтинг» прове-
ло исследование качества 
жизни в российских регио-
нах и определило лучшие 
и худшие субъекты РФ по 
этому показателю. Рейтинг 
строился на основе комплекс-
ного анализа 72 показателей, 
объединенных в 11 групп, 

характеризующих основные 
аспекты качества жизни в реги-
оне. Таких как уровень доходов 
населения, трудовая занятость, 
рынок труда, жилищные усло-
вия, безопасность проживания; 
демографическая ситуация, 
экологические и климатиче-
ские условия, здоровье насе-
ления и уровень образования, 

обеспеченность объектами 
социальной инфраструктуры, 
уровень экономического раз-
вития, уровень развития мало-
го бизнеса, развитие транс-
портной инфраструктуры. 
Среди лидеров, естественно, 
оказались российcкие мегапо-
лисы, среди аутсайдеров — от-
даленные территории.

В Дании во дворце 
Фреденсборг скончался 
муж королевы Маргрете 
II, принц-консорт Хенрик. 

83-летнего супруга королевы 
госпитализировали несколько 
недель назад с подозрением на 
легочную инфекцию и опухоль 
легкого. Последние дни принц 
Хенрик провел в кругу семьи. 
Представлявшему Данию на 
Олимпиаде в Пхёнчхане крон-
принцу Фредерику пришлось 
вернуться домой из-за ухуд-
шившегося состояния принца 
Хенрика. Муж датской короле-
вы родился в знатной семье во 
Франции как Анри Мари Жан Ан-
дре де Лаборд де Монпеза. На 
будущей королеве он женился 

в 1967 г., ему пришлось принять 
лютеранскую веру. Несмотря на 
то что в 1972 г. Маргрете стала 
королевой Дании, титул ее мужа 
не изменили на короля, хотя он 
желал этого. Очевидно, это об-
стоятельство ранило принца-
консорта. Во всяком случае, в 
прошлом году принц Хенрик 
объявил, что не хочет, чтобы 
его хоронили рядом с женой в 
соборе, где покоятся датские 
монархи: поскольку они не были 
в равном положении при жизни, 
а значит, им не быть на равных 
и после смерти.

В Москве случилось 
уникальное событие — в Цен-
тральном Манеже открылась 
новая ярмарка искусства 
Russian Art & Antique Fair 
(RAAF). Концепцию проекта — 
«живем вместе» — раскрывают 
десятки престижных россий-
ских и западных антикваров, 
торговцы иконами, ювелирным 
искусством, владельцы галерей 
современного искусства. Осо-
бый сюжет ярмарки — неком-
мерческая программа. Специ-
альная экспозиция «Венчание 
на царство», где представлены 
живописные портреты предста-
вителей династии Романовых, 
уникальные монеты с изобра-
жением российских правите-
лей и бриллиантовая коллекция 

«Романовы» ювелирного дома 
Cluev. Отдельный блок посвя-
щен эпохе ар-деко — расшитые 

бисером платья и уникальная 
обувь из частного собрания 
Назима Мустафаева. Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Бороться с дронами-
нелегалами решил 
Минтранс — чиновники 
считают, что незаконно 
парящие в небе беспи-
лотники надо сбивать. 
Для этого ведомство начало 
разработку соответствую-
щих поправок в Воздушный 

кодекс. Как указывают авторы 
законопроекта, беспилотники 
могут использоваться пре-
ступниками и террористами. 
Однако нынешняя версия за-
кона не позволяет силовикам 
подбить или вовсе уничтожить 
крылатого шпиона, который 
кружит над спецобъектами 

или линиями электропере-
дач без разрешения. Если 
идея будет одобрена, такая 
возможность появится. Взять 
дрона-нелегала на мушку 
смогут бойцы Росгвардии. 
Планируется, что обновлен-
ный закон начнет работать с 
февраля 2019 года.

Депутат Государствен-
ной думы Ирина Яровая вме-
сте с группой коллег внесла 
на рассмотрение новый за-
конопроект, предлагающий 
установить пожизненное за-
ключение за преступления 
сексуального характера в 
отношении детей до 14 лет. 
Отягчающим вину обстоятель-
ством станет то, что педофи-
лом, например, окажется чело-
век, совместно проживающий с 
ребенком. Также повышенные 
меры ответственности будут 

введены в отношении учите-
лей, воспитателей, работников 
социальной сферы, которые 
контактируют с детьми. Кроме 
того, предусматривается ответ-
ственность за укрывательство 
тяжких преступлений, совер-
шенных в отношении детей.

Законопроект мы попро-
сили прокомментировать юри-
ста Николая Хованского. 

— Я очень приветствую 
этот законопроект. В СССР 
вообще за сексуальные пре-
ступления в отношении детей 

по Уголовному кодексу 1964 
года предполагалась смерт-
ная казнь. Немного скользким 
моментом мне показалась 
лишь ответственность за 
укрывательство — его край-
не сложно доказать, и потому 
очень легко осудить любого, 
притянув за уши факты. Но я 
думаю, этот законопроект не 
примут, так как Россия пози-
ционирует себя как демократи-
ческое государство и жесткие 
меры здесь вряд ли вызовут 
одобрение.
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Амдерма с приемными 
детьми Сэрику  
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Многие эксперты-
охотоведы 
считают, что закон, 
ограничивающий 
работу 
притравочных 
станций, может 
привести к 
уничтожению 
традиций русской 
псовой охоты.
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22–23 февраля в парке «Патриот» прой-
дет первый всероссийский молодежно-
патриотический форум «Я — Юнармия». 
Программа форума насыщенная, 
успеть бы все. Сюрпризов тоже будет 
много — имена некоторых гостей станут 
держать в секрете до последнего. Но 
организаторы уверены: такие встречи 
обязательно будут приятными. Ну а для 
того, чтобы все желающие были в курсе 
событий, происходящих в Юнармии, 
решено было запустить Telegram-канал 
движения. Что ждет ребят на форуме, 
узнал «МК».

В подмосковной Кубинке соберутся тысячи 
юнармейцев из Северо-Западного, Центрально-
го и Приволжского федеральных округов. Два дня 
известные люди, профессионалы своего дела, 
будут на 11 разных площадках рассказывать 
ребятам о своих профессиях, давать мастер-
классы, играть с ними в военно-спортивные игры 
и просто общаться. Ведь известно, что лучший 
учебник для любого ребенка — это личный при-
мер взрослого. 

Движение, напомним, было создано по 
инициативе министра обороны России Сергея 
Шойгу. И военное ведомство оказывает юнар-
мейцам всестороннюю поддержку. 

— Юнармия — духовная скрепа между об-
ществом и армией. Сейчас в движении уже более 
190 тысяч человек. Отделения есть в каждом 
регионе России, — говорит начальник Главного 
управления по работе с личным составом Ми-
нобороны РФ Михаил Барышев. — Мы всегда 
стараемся привлечь юнармейцев к участию в 
каких-то крупных и значимых мероприятиях ми-
нистерства. К тому же дети — самые честные 
критики. Поэтому они еще и наши цензоры. 

Всероссийский форум будет прово-
диться впервые, и готовятся к нему особенно 
тщательно. 

— К нам приедут 8000 ребят со всех уголков 
нашей страны. Эти дети — главные действующие 
лица форума. Наша главная задача — расска-
зать о наших достижениях, презентовать нашу 
новую образовательную платформу, благодаря 
которой ребята смогут освоить новые профес-
сии — конструирование дронов, кодинг, ведение 
блога, — рассказал начальник главного штаба 
движения Дмитрий Труненков. 

— Это сайт, на котором будет очень много 
образовательного контента. Каждый юнармеец 
сможет зайти туда, узнать для себя что-то новое. 
Мы сделаем эту образовательную платформу 
доступной для всех ребят, — рассказала о пред-
стоящем нововведении руководитель дирекции 
по связям с общественностью движения «Юнар-
мия» Екатерина Агафонова.

А 14 февраля, за неделю до начала форума, 
Юнармия запустила свой telegram-канал. Он так 
и называется — «Юнармия», и теперь каждый мо-
жет почувствовать себя контент-менеджером. 

— Вы подписываетесь на канал и можете 
предлагать нам свои новости, фотографии. Наши 
редакторы выберут все самое интересное и 
опубликуют. Так что каждый может участвовать 
в наполнении канала, — рассказала Екатерина 
Агафонова. 

На глазах у публики она делает фотогра-
фию юнармейцев и отправляет в Интернет. 
Не проходит и минуты, как фотография уже 
опубликована.

Как рассказали организаторы мероприятия, 
на форуме будут работать 11 площадок. Одна из 

Американский удар по силам, под-
держивающим сирийского президента 
Асада, среди которых были и россий-
ские бойцы частной военной компании, 
произошел, по некоторым данным, на 
подступах к месторождению и заводу 
Conoco, удерживаемому проамерикан-
скими формированиями курдов. Вашинг-
тон же уверяет, что поводом для удара 
стало нападение проправительственных 
ополченцев на штаб их курдских союзни-
ков. Какие отношения сложились между 
курдскими отрядами, официальным Да-
маском, Россией, Турцией и США? «МК» 
обратился за комментариями к военному 
эксперту.

 «Сирийские демократические силы» (основу 
которых составляют курдские отряды) связывают 
неоднозначные отношения как с Дамаском, так и с 
Россией, пояснил в разговоре с «МК» начальник 
отдела исследований ближневосточных кон-
фликтов и вооруженных сил региона Институ-
та инновационного развития Антон Мардасов. 
Что же касается курдов в целом, то их настроения 
варьируются в зависимости от региона, в котором 
они проживают. 

«Афринские курды из-за близости позиций к 
силам «режима» длительное время были настрое-
ны лояльно по отношению к Дамаску, — уточнил 
эксперт. — Те же курды, которые ориентируется 
на столицу Сирийского Курдистана Эль-Камышлы, 
благодаря американской поддержке были на-
строены более воинственно по отношению к си-
рийским властям». 

— Что касается «Сирийских демократических 
сил» (СДС), то в них входят не только курды, но и 
арабские формирования, — напоминает Антон 
Мардасов. — Поскольку часть территорий в Дэйр-
эз-Зоре и в Ракке постепенно переходили под 
контроль СДС, их ряды пополняли выходцы из 
местных арабских племен. Нельзя забывать также, 
что эти племена сами по себе очень разобщены: 
многие из них не принимают Асада, многие вообще 
разделяют идеи радикализма, а некоторые все 
же встали на сторону сирийского правительства 
или Ирана. Тем не менее среди них есть пред-
ставители, которые пытаются перетянуть СДС на 
сторону Башара Асада. Так что отношения СДС с 
сирийским правительством можно охарактеризо-
вать как неоднозначные. Россия в них выступала 
посредником. 

«На позицию курдов никак не повлияло то, что 
их не пригласили на Конгресс сирийского народа в 
Сочи, так как они изначально не горели желанием 
туда поехать», — считает Антон Мардасов. В то же 
время занятая Россией позиция невмешательства 
на фоне начатой 20 января Турцией против сирий-
ских курдов в районе Африна военной операции 

«Оливковая ветвь» вызвала негативную реакцию 
у части курдских объединений. В свою очередь, 
Анкара считает формирования сирийских курдов 
«террористическими», что привело к серьезному 
разладу в отношениях Эрдогана с Соединенными 
Штатами.

«Что же касается США, — говорит эксперт, 
— то в данный момент они придают большое зна-
чение СДС по нескольким причинам: борьба с 
«Исламским государством» (террористическая 
организация, запрещенная в РФ. — «МК»), с иран-
ским влиянием и для давления на Дамаск. Поэтому 
покидать этот проект они не собираются. 

Разбомбленные американцами правитель-
ственные силы ставили своей целью взять под 
контроль территорию на восточном берегу Ев-
фрата, чтобы обеспечить поддержание «иранского 
коридора» для открытого переброса подразде-
лений из Ирака в Сирию. Нельзя забывать, что 
курды располагают и столь необходимой Асаду 
ресурсной базой — это в том числе и нефтега-
зовые месторождения. Грубо говоря, речь шла о 
том, чтобы «отжать» пресловутый газовый завод 
и прилегающие месторождения: ресурсы, кото-
рые там добываются, пошли бы на поддержку 
Дамаска».

Напомним хронологию сообщений о событиях 
вокруг месторождения и завода Conoco (известен 
также как ат-Табия). 23 сентября прошлого года 

представители «Сирийских демократических сил» 
сообщили, что их бойцам удалось взять Conoco 
под свой полный контроль после нескольких боев 
с джихадистами. Примерно месяц спустя в СМИ 
появилась информация о том, что якобы СДС 
«неожиданно» передали то ли сирийским прави-
тельственным войскам, то ли российским силам 
газовое месторождение в провинции Дейр-эз-
Зор (возможно, в результате переговоров, будто 
бы имевших место в городе Камышлы). Однако 
достоверность этих сведений — под большим 
вопросом.

«Были сообщения, что якобы это месторожде-
ние отдадут правительственным силам, но в итоге 
оно все равно осталось у курдов, — утверждает 
эксперт. — Другое дело, что за неделю до этого 
наступления появилась информация о том, что 
ряд мест, прилегающих к этому месторождению, 
будут переданы сирийскому режиму. Сообще-
ния эти распространяли правительственные ис-
точники. Таким образом Дамаск готовил почву 
для наступления. Есть предположение, что оно 
должно было послужить катализатором перехода 
некоторых племен на сторону правительства. 
Таким образом, американцы, нанося удар по про-
правительственным силам, хотели предотвратить 
развал СДС изнутри, а не только защищали своих 
союзников и свой проект». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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…После банкротства угольных предприятий 
в городе Гуково Ростовской области более 2 
тыс. человек остались без работы и с большой 
задолженностью по зарплате. Проблемы на пред-
приятиях начались гораздо раньше, но люди 
продолжали спускаться в шахты, потому что 
другой работы в моногороде нет. Если тогда, три 
года назад, еще и можно было что-то сделать, то 
после банкротства — будьте добры в очередь 
кредиторов, годами ждать денег от продажи 
имущества компании-работодателя. 

На самом деле банкротство работодателя 
чаще всего означает, что денег не будет никогда, 
— так было на многих предприятиях, и не только 
в Гукове. Настоящие хозяева остаются в тени, 
директора садятся в тюрьму или отделываются 
менее значительными санкциями. Так и в Гукове: 
собственники 90% обанкроченного предприятия, 
чьи фамилии скрыты за офшорной компанией, не 
были привлечены к разбирательствам — они по-
просту «не установлены». Генеральный директор, 
владелец 10% компании, сидит в тюрьме. Но день-
ги, судя по всему, ушли куда-то на кипрские счета, 
а работникам и другим кредиторам остается 
гадать, какая доля от распродажи затопленного 
в шахтах оборудования достанется им. 

…Фермер из Краснодарского края покончил 
с собой и в предсмертной записке обвинил руко-
водство агрохолдинга, угрожавшего его семье и 
требовавшего переуступить землю. Эта история, 
конечно, экстраординарна, но сама ситуация для 
региона типичная: агрохолдинги занимаются 
рейдерством и выживают с земель мелких фер-
меров. Можно обращаться в полицию и суды, вот 
только правыми все равно оказываются крупные 
участники рынка. В лучшем случае правды не 
добьешься, а в худшем — сам окажешься под-
судимым, если будешь сильно «жестить».

…Семья с детьми в крупном городе вложила 
все свои деньги в покупку квартиры в строящемся 
жилом комплексе и оформила предваритель-
ный договор долевого участия. Сначала сроки 
строительства затягивались, потом прошли все 
сроки сдачи дома, но стройка не продвигалась, 
а потом с семьей и вовсе отказались оформлять 
договор. То есть, проще говоря, кинули. Деньги 
исчезли, и ни чиновники, ни суды помочь ничем 
не могут. Отношения-то частноправовые, а зна-
чит, формально все риски несет неудачливый 
«инвестор». 

Что общего между всеми этими случаями? 
Во всех них возник конфликт между слабыми и 
сильными мира сего, между рядовыми гражда-
нами — работниками, малыми бизнесменами, 
дольщиками — и крупным бизнесом. И во всех 
случаях как под копирку проиграли рядовые граж-
дане, а государство или сразу встало на сторону 
крупного бизнеса, или самоустранилось.

Нередко в этих случаях можно углядеть и 
коррупционную составляющую. Может ли в со-
временной России агрохолдинг годами захва-
тывать земли, а крупный застройщик в принципе 
существовать без надежной связи с чиновниками, 
то есть без «крыши»? И почему у них получа-
ется длительное время беспредельничать без 
всякого серьезного вмешательства со стороны 
многочисленных контролирующих, проверяющих, 
надзирающих, разрешающих и запрещающих 
органов, коих у нас легион?

Но если крупный бизнес живет по особым 
правилам, то обычным гражданам не устают 
напоминать, что все должно быть «по закону». 
Ведь не может же государство за свой счет ком-
пенсировать долги по зарплатам: нет у него таких 
полномочий. Поэтому идите, граждане, или в суд, 
или в сад, выбирайте на свой вкус, куда. Стоит ли 

говорить, что судебная власть в таких ситуациях 
часто срабатывает вхолостую: или отказывает в 
удовлетворении иска, или принимает решения, 
которые потом не исполняются. К сожалению, 
лишь после массовых протестов государство 
берется за возникающие социальные конфликты 
и начинает искать выход. Но и тут оно находит его 
не всегда или принимает половинчатые меры, на-
целенные на снятие социальной напряженности, 
но не на устранение самой проблемы.

А правда ли государство ничего не может и 
не должно? Конечно, рыночные отношения вы-
водят его из вышеупомянутых частноправовых 
отношений. Инвестор или работник сами несут 
риски: устроился не в ту компанию на работу, 
вложил деньги не в тот проект — сам виноват. Но 
регулирующую, контрольно-надзорную и право-
защитную функции государства никто еще пока 
не отменял. Работник, дольщик не могут про-
контролировать собственника предприятия или 
застройщика, который решил обанкротиться 
и вывести деньги, — этим должны заниматься 
правоохранители. Очевидно, первые признаки 
мошенничества заметны задолго до того, как 
люди окажутся обмануты. Тут и должно проявить 
себя государство, а не дожидаться, когда люди 
массово выйдут на улицу.

В этом и есть суть принципа правового и 
социального государства: оно должно обеспе-
чивать правовое равенство, защищать рядового 
гражданина от мошенников, которые его богаче 
и сильнее, а обманутым и выкинутым на улицу 
предоставлять социальные гарантии.

Вообще нормальные рыночные отношения 
— это не море с акулами. Они предусматри-
вают единые правила игры для участников. Но 
современное российское государство как раз 
создает иную, нерыночную ситуацию, в которой 
параллельно существуют два правовых режима — 
привилегированный для крупных игроков и ничего 
не гарантирующий для рядовых граждан. Что это, 
как не сословное, феодальное общество, удачно 
приспособившееся к современному рыночному 
капитализму?

Если бы государство перестало содейство-
вать этому фактическому неравенству, то многие 
социальные конфликты, в том числе описанные 
выше, удалось бы погасить правовыми методами, 
без всякого экстренного вмешательства. И без 
роста социальной напряженности, которую мы 
наблюдаем повсюду.

В этом плане вопрос о роли государства в 
России отнюдь нельзя считать закрытым. Мы 
далеки не просто от рыночного, но и просто 
от цивилизованного государства. Нам нужны 
реформы правоохранительной, судебной си-
стемы в качестве первоочередных. Нам нужно 
страхование ответственности работодателя за 
невыплату заработной платы и ответственности 
застройщиков за просрочку и невыполнение 
своих обязательств. Государство должно принять 
целый пакет социальных и административных 
законов, защищающих непривилегированные 
слои населения.

Однако даже новые, «правильные» зако-
нодательные нормы в полную силу заработают 
лишь тогда, когда будет признан сам принцип 
правового равенства — не как декларативная, а 
как реальная социальная ценность. И здесь нужна 
политическая воля с самого верха — воля на то, 
чтобы государство из «супер-ЧОПа» для охраны 
привилегий превратилось в подлинно правовое 
и социальное государство. 

ОХРАННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
«РОССИЙСКОЕ ГОСУДАРСТВО»
Вместо отлаживания социальных институтов власти заняты 
защитой интересов богатых господ

МОЛОДЕЖЬ

Какие отношения сложились между Россией и «Сирийскими 
демократическими силами»?

ЗА БУГРОМ

SOSЕДИ

КАТАСТРОФА

КУРДСКАЯ АНОМАЛИЯ ВОЙНЫ

Бывший глава НАТО и советник пре-
зидента Украины Петра Порошенко 
Андерс Фог Расмуссен на Мюнхенской 
конференции по безопасности выступит 
с докладом о необходимости размеще-
ния на Донбассе 24 тысяч миротворцев 
ООН. Из них 20 тысяч будут военными, а 4 
тысячи — полицейскими. Предполагает-
ся, что в этом случае конфликт на востоке 
Украины удастся урегулировать за 12 
месяцев. «МК» выяснил, согласится ли на 
это Москва.

В рамках Мюнхенской конференции дол-
жен пройти очередной раунд переговоров в нор-
мандском формате. В связи с этим 12 февраля 
по инициативе украинской стороны состоялись 
телефонные переговоры между президентами 
России и Украины Владимиром Путиным и Пе-
тром Порошенко. Особое внимание они уделили 
обмену пленными, утверждают представители 
глав государств, при этом Порошенко пообещал 
помочь выяснить причину авиакатастрофы Ан-148 
в Подмосковье. Но поскольку переговоры были 
не короткими, скорее всего, и тема предстоящей 
встречи в Мюнхене обсуждалась. 

16 февраля во время нормандской встречи 
Москве и Киеву, очевидно, предстоит попытаться 
свести воедино свое диаметрально противополож-
ное видение размещения миротворческой миссии 

на Донбассе. В докладе Расмуссена говорится о 
том, что в ряды «голубых касок» на Донбассе могут 
войти военные из Швеции, Белоруссии и Бразилии. 
Правда, эксперт по миротворческим миссиям ООН 
генерал Яаакко Оксанен, комментируя грядущее 
выступление бывшего главы НАТО, отметил, что 24 
тысячи миротворцев все-таки слишком большая 
цифра. По его словам, максимально возможный 
контингент составляет 20 тысяч человек, причем 
в год на них придется тратить около 1 миллиарда 
евро.

Ранее в Москве утверждали, что даже такое 
количество солдат неприемлемо, так как фактиче-
ски будет означать оккупацию Донбасса. В конце 
января 2018 года помощник Президента России 
Владислав Сурков заявил, что специальный пред-
ставитель США по Украине Курт Волкер предложил 
ему вполне реализуемый план по размещению 
миротворческой миссии, но так и не сказал, в чем 
заключался возможный компромисс.

Напомним, в начале сентября 2017 года с 
идеей размещения «голубых касок» на Донбассе 
впервые официально выступила Москва, которая 
отправила в Совбез ООН соответствующий проект 
резолюции. В документе говорилось о том, что ми-
ротворцы на востоке Украины должны размещать-
ся только на линии соприкосновения Украины с 
самопровозглашенными ДНР и ЛНР и ограничиться 
исключительно охраной наблюдательной миссии 

ОБСЕ. В свою очередь США, Евросоюз и Украина 
настаивали на том, чтобы иностранный контингент 
был распределен по всей территории АТО, в том 
числе контролировал границу с Россией.

Впрочем, о чем бы ни договорились 16 фев-
раля главы Украины, России, Франции и Гер-
мании, на практике этому может помешать так 
называемая партия войны. Один из ее лидеров, 
секретарь Совета нацбезопасности и обороны 
Украины Александр Турчинов, уже заявил, что 
Киев готов вернуть ДНР и ЛНР силой. Бывший и.о. 
президента, отдавший Крым без единого выстре-
ла, утверждает, что Генштаб республики создает 
объединенный оперативный штаб по стандартам 
НАТО для захвата Донецка и Луганска.

Эксперты «МК» рассказали, что стоит за до-
кладом Расмуссена:

Денис ДЕНИСОВ, директор Института ми-
ротворческих инициатив и конфликтологии: 

— Доклад Расмуссена не имеет никакого 
отношения к переговорам Волкера–Суркова. До 
сих пор нет никаких соглашений или договорен-
ностей о вводе миротворческого контингента, его 
полномочиях и численности. В данном случае мы 
имеем дело с очередной попыткой президента 
Украины пробежаться впереди паровоза. Доклад 
будет принят во внимание, но только как мнение 
советника человека, желающего вклиниться в 
переговорный процесс между Россией и США. 
На самом же деле для начала надо понять, на-
сколько эффективной на Донбассе может быть 
исключительно охранная миссия ООН, что об этом 
думают в ДНР и ЛНР и так далее. Именно для этого 
собирается «нормандская четверка», а после нее 
вновь встретятся Волкер и Сурков.

Андрей БУЗАРОВ, член общественного 
совета при МИД Украины: 

— Фактически Расмуссен озвучит официаль-
ную позицию руководства Украины относительно 
размещения миротворческого контингента. Веро-
ятность реализации этого плана равна нулю. Тем 
не менее Порошенко нужно показать, что у Киева 
есть своя принципиальная позиция, с которой 
нужно считаться. Украинские власти ничего по-
добного не предприняли бы, если бы урегулиро-
вание конфликта на Донбассе не зашло в тупик 
или был бы виден какой-то прогресс от встреч 
Суркова с Волкером. Даже Франция и Германия 
около года назад дистанцировались от войны на 
Донбассе. На безрыбье Киев пытается привлечь 
к себе внимание.

Алексей МАКАРКИН, ведущий сотрудник 
Центра политических технологий: 

— До сих пор Россия и США не нашли компро-
мисса по миротворческой миссии на Донбассе. 
Накануне публикации «кремлевского доклада», 
когда было еще непонятно, насколько суровым он 
может быть, Сурков заявил о приемлемом пред-
ложении Волкера, но до сих пор неизвестно, в 
чем оно заключалось. В то же время для всех 
очевидно, что противостояние на Донбассе пора 
заканчивать и без миротворцев это сделать не 
получится. Стороны должны согласовать лишь 
количество, состав и условия их размещения, а 
также сочетание миссии с Минскими соглаше-
ниями. В этом смысле доклад Расмуссена можно 
рассматривать как попытку западных экспертов 
понять пределы гибкости России.

Артур АВАКОВ.

20 ТЫСЯЧ МИРОТВОРЦЕВ 
ОККУПИРУЮТ ДОНБАСС
Эксперты раскрыли тему предстоящих переговоров 
«нормандской четверки»
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Однако, с другой, это вывело 
даже простенькие уроки школь-
ной физры в зону риска. Риска, 
которому сейчас и без того 

трижды в неделю подвергаются детские жиз-
ни и который с резким усилением спортивной 
составляющей школьной жизни усилится еще 
больше.

Чего только не обсуждалось в Госду-
ме при рассмотрении вопроса об усилении 
физической активности школьников! И не-
обходимость законодательно закрепить ми-
нимальный объем движений ребенка. И ско-
рый переход на систему «Активная школа». 
И полномасштабное возрождение системы 
ГТО. И повышение зарплат тренеров. Между 
тем острейшая задача полномасштабного 
восстановления школьной медицины по-
прежнему остается где-то на периферии 
сознания властей предержащих.

Единственное, чем смог похвастаться в 
этом плане думский комитет по охране здо-
ровья, — недавно стартовавший пилотный 
проект пяти (!) регионов по постоянному при-
сутствию в школах медсестры или бакалав-
ра меднаук. Для остальных же 80 субъектов 
Федерации предполагается другое решение. 
Как оказалось, в Думе подготовлены и вскоре 
выйдут на обсуждение два законопроекта, 
один из которых возлагает оказание пер-
вой медицинской помощи школьнику на... 
педагогов-предметников («В системе об-
разования все они этому обучены», — не со-
мневается глава думского комитета по здра-
воохранению Дмитрий Морозов), а другой 
устанавливает ответственность родителей 
за жизнь и здоровье их детей. В том числе на 
школьных занятиях физкультурой в случае не-
предоставления сведений о здоровье ребенка 
при поступлении в данное образовательное 
учреждение. 

Всерьез рассчитывать на то, что такие 
меры увеличат заинтересованность в за-
нятиях физкультурой и спортом как семей 
учащихся, так и школ, просто смешно. И слава 
богу! Перспектива, что школьники ринутся 
толпой к дополнительным спортивным нагруз-
кам, а срочную медпомощь, если что пойдет 
не так, им окажут трудовички с историчками, 
гораздо страшнее. Да и учителям, на которых 
у нас и без того возложили ответственность 
за все на свете, если затея лопнет, глядишь, 
останется больше времени на выполнение 
своей основной задачи: для трудовички, если 
кто забыл, учить готовить и шить, для исто-
рички — преподавать историю. 

Есть и другой аспект проблемы. Чтобы 
школьники после уроков дополнительно за-
нимались спортом, они должны учиться не в 
две-три смены, как сейчас, а в одну. Офици-
ально это должно произойти лишь в 2025 году. 
Однако при нынешнем финансировании стро-
ительства новых школ вдвое-втрое ниже за-
планированного эта перспектива улыбнется 
разве что детям нынешних школяров.

Марина ЛЕМУТКИНА.

...ОЖИРЕНИЕ 
ИЛИ ОСТАНОВКА 
СЕРДЦА?

ЗЛОБА ДНЯ

Версию Межгосударственного авиаци-
онного комитета о том, что крушение 
Ан-148 в воскресенье днем в Рамен-
ском районе Московской области было 
спровоцировано ошибочными данными 
о скорости из-за обледенения датчи-
ков, несостоятельна, уверены эксперты 
«МК». Так, по мнению экс-пилота Ил-96 
Сергея Кнышова, на всех самолетах 
существуют резервные указатели 
скорости и спровоцировать падение 
самолета по этой причине практически 
невозможно. 

Напомним, что во вторник, 13 февраля, экс-
перты МАК поделились первыми гипотезами 
относительно причин крушения лайнера. Так, по 
итогам предварительного анализа расшифровки 
данных бортового самописца, во время всего 
непродолжительного полета самолета обогрев 
всех трех ППД (приемки полного давления) на-
ходился в выключенном состоянии.

«Фактором развития обостренной ситуа-
ции в полете могли стать неверные данные о 
скорости полета на индикаторах пилотов, что, 
в свою очередь, видимо, было связано с об-
леденением ППД при выключенном состоянии 
систем обогрева», — говорится в официальном 
документе МАК.

— Я не могу себе представить, что такое во-
обще возможно, — пояснил Кнышов. — Во всех 
руководствах полетной эксплуатации написано, 
что при обледенении (когда наружный воздух от 
пяти градусов и ниже) обогрев ППД включается 
вторым пилотом за пять минут до взлета. При 
отсутствии обледенения — за 1–2 минуты. Да, 
действительно, в день, когда рухнул самолет, были 
все условия обледенения — низкая температура, 
мокрый снег. Даже если допустить, что по каким-
то причинам обогрев не включили на этом этапе, 
то существует предварительный старт — когда 
самолет практически готов взлететь и командир 
корабля еще раз напоминает о подогреве. Опять 

же, даже если при взлете эти действия не вы-
полняются, центральное табло сигнализирует об 
этом, напоминая, что самолет к полету не готов. 
При взлете остаться без обогрева ППД невоз-
можно — он включается автоматически после 
того, как пилоты убирают шасси.

Также, по словам пилота, даже если в по-
лете данные о скорости отличаются, в самолете 
существуют резервные приборы, на которые 
пилоту можно переключиться. 

Для более высокого качества и эффектив-
ности расследования летных происшествий и 
катастроф эксперт «МК» предложил устанавли-
вать видеокамеры:

— Предложение по установке видеокамер 
в кабине пилотов, в салоне самолета и наружно 
поступало от многих экспертов, в том числе и 
от меня, уже давно. Для чего это необходимо? 
Установленная камера в кабине пилотов поможет 
отследить действия экипажа. В пассажирском 
салоне можно увидеть, был ли взрыв, беспорядки, 
драки. Как вел себя самолет во время ЧП, помогут 
установить наружные камеры. У следователей и 
экспертов в таком случае всегда будет объектив-
ная картина произошедшего. Кроме того, анализ 
видео с камер поможет предотвратить нарушения 
в органах управления, в работе экипажа и т.д. 
Речевые самописцы имеют место быть, но это 
все же вчерашний день. В век высоких технологий 
камеры — это необходимость. 

Дарья ФЕДОТОВА.

«ОБОГРЕВ ДОЛЖЕН 
ВКЛЮЧИТЬСЯ ТРИЖДЫ»
Эксперты подвергли сомнению версию крушения Ан-148

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Расмуссен везет в Мюнхен 
план Порошенко.

У ЮНАРМЕЙЦЕВ 
ПОЯВИЛСЯ СВОЙ 
TELEGRAM-КАНАЛ
На первом всероссийском 
форуме движения им 
подарят и образовательную 
платформу

них — «Лидерство». Там ребята смогут встретиться 
с известными людьми. По секрету корреспонденту 
«МК» сказали, что одним из них станет режиссер 
Никита Михалков. 

На площадке киберспорта юнармейцы смо-
гут устроить соревнования в игре World of tanks. 
Тем, кто никак не может определиться с будущей 
профессией, поможет площадка «Профориента-
ция». Те же, кто уже решил связать свою жизнь с 
передовыми технологиями, смогут собрать свой 
собственный дрон и испытать его на площадке 
«Инновации». 

Глава Федерации военно-тактических игр 
Михаил Галустян пообещал устроить ребятам 
настоящий праздник. 

— Мы будем проводить множество разных 
военно-тактических игр. Тут будет и выживание, 
и медицина. Да я сам буду в это все играть, ведь 
только играя, становишься ребенком, — поделился 
планами Михаил. 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Бойцы СДС.
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Идеология лидерства обеспечила Под-
московью устойчивое развитие в те-
чение 5 лет. Успехов удалось достичь 
благодаря поддержке президента, ко-
мандной работе региональных властей 
и тесному взаимодействию с жителями. 
Такой же курс будет продолжен в буду-
щем, об этом в среду сообщил губерна-
тор Андрей Воробьев в своем ежегод-
ном обращении к жителям региона.

«Знаю, что за обращением всегда внима-
тельно следят жители области. Хочу сказать спа-
сибо за ваше неравнодушие, за активное участие 
в жизни региона, за то, что вы своими наказами 
помогаете и направляете нашу работу», — начал 
свое выступление Андрей Воробьев. 

Губернатор подчеркнул, что обращение 
к жителям — это возможность обсудить самые 
важные для Подмосковья вопросы, провести 
анализ, подвести итоги, наметить план даль-
нейшей реализации стратегии лидерства. Он 
отметил, что обеспечить высокий темп перемен 
было бы невозможно без поддержки людей 
и доверия президента. 

«С самого первого дня личное участие 
и внимание Владимира Владимировича сделало 
возможным реализацию целого ряда сложных 
и очень важных для Московской области задач. 
Наш курс — это курс президента. Мы выполняем 
его наказ: служить людям. Мы гордимся быть 
частью команды Путина», — сказал Воробьев. 

По его словам, власти не собираются 
останавливаться на достигнутом, поскольку 
жизнь ставит новые задачи: «Мы просто обязаны 
научиться работать на опережение. И постоянно 
брать новую планку. У области есть энергия 
для дальнейшего движения вверх, для новых 
прорывов», — отметил губернатор.

Далее в режиме тезисов он обозначил важ-
ные для каждого жителя Подмосковья вопро-
сы. Итак, с какими результатами Московская 
область начала новый, 2018 год и что нас ждет 
впереди?

Будущее — это дети
Главные приоритеты в программе разви-

тия региона на 2018-й и последующие годы 
сохранятся. Прежде всего это социальные во-
просы. Продолжится строительство медицин-
ских центров, детских садов и школ, отметил 
губернатор. 

Московская область с чистой совестью 
может констатировать, что наказ президента 
по ликвидации очередей в детские дошколь-
ные учреждения выполнен. Возведено почти 
400 современных, красивых, уютных детских 
садов! Теперь стоит новая задача — ликвиди-
ровать вторую смену в школах. Пока 6,5%, или 
53 тысячи детей, вынуждены ходить в школу 
после обеда.

Губернатор подчеркнул, что будущее — в ка-
чественном образовании детей, когда вторая 
смена уйдет в прошлое, а все школы достигнут 
уровня ведущих учебных заведений: Физтех-
лицея в Долгопрудном, лицея №15 в Мытищах 
и лицея в Сергиевом Посаде. 

Достижения и цели. За пять лет в об-
ласти открыли 100 школ, за следующие пять 
должны построить еще 200. Расширяются уже 
действующие учреждения. Кроме того, свы-
ше 100 детских садов будут отремонтированы 
в течение трех лет.

Особую гордость, по мнению губернатора, 
вызывает тот факт, что уровень образования 
в школах области признан очень высоким. Под-
московье вошло в пятерку лучших по числу школ, 
включенных в топ-500, и по количеству призеров 
олимпиад. Андрей Воробьев поблагодарил 
школьников и преподавателей, добившихся 
таких высоких результатов.

Человеческий капитал
Одно из главных достижений выбранного 

курса развития в том, что средняя продолжи-
тельность жизни в Подмосковье выросла почти 
на три года и составляет теперь 73 года, но это, 
конечно, не предел. С помощью высокотехно-
логичной медицины и грамотной, продуман-
ной диспансеризации этот показатель можно 
продлить до 77 лет. Для решения этой задачи 
нужен целый комплекс мер — от строитель-
ства новых современных медицинских центров 
до пропаганды здорового образа жизни среди 
населения. 

Власти Подмосковья немало усилий при-
лагают в этом направлении. По строительству 
перинатальных центров Подмосковье — бес-
спорный лидер по стране, а младенческая 

смертность в регионе на уровне стран ЕС. Число 
смертей от инфарктов и инсультов также уда-
лось сократить на 38%. Не оставляют власти 
без заботы и старшее поколение. 

«Я предлагаю вместе с депутатами из до-
полнительных, заработанных областью средств 
сделать специальную выплату. Уже в первом 
полугодии дать ее всем пенсионерам старше 
70 лет. Единовременно каждый из них — а это 
700 тысяч человек — получит 5 тысяч рублей. 
Эти деньги человек сможет направить туда, куда 
считает нужным», — сказал Воробьев в ходе 
своего обращения к жителям.

Достижения и цели. В Подмосковье со-
циальную поддержку за счет средств област-
ного и федерального бюджетов получают 109 

категорий граждан, или более 2,4 миллиона че-
ловек. Это практически треть жителей региона. 
За четыре года в области выросло количество 
многодетных семей с 30 тыс. до 55 тыс. Каждый 
год увеличивается количество школьников на 40 
тыс. человек. Появилось 250 тыс. новых рабо-
чих мест «рядом с домом» — родители теперь 
смогут проводить с детьми больше времени. 
В областные роддома приняли до 9 тыс. ро-
жениц, которые раньше уезжали в Москву, а с 
вводом в строй 5 перинатальных центров эта 
цифра увеличится до 20 тыс. человек.

Вместе с тем губернатор определил но-
вые цели. В частности, он поручил увеличить 
заработную плату терапевтам и педиатрам 
в подмосковных медицинских учреждени-
ях. Дефицит медицинских кадров в области 
еще довольно существенный. До 2020 года 
предстоит отремонтировать все детские по-
ликлиники — 500 медучреждений области уже 

прошли реновацию. Кроме того, продолжится 
строительство новых медцентров. Так, Воро-
бьев рассказал о том, что вскоре в област-
ном онкоцентре в Балашихе появятся еще два 
корпуса — консультативно-диагностический 
и хирургический.

Комфортная среда 
Губернатор Андрей Воробьев постоянно об-

ращал внимание на улучшение качества жизни 
в Подмосковье. Это складывается из множества 
факторов: слаженная работа муниципальных 
служб, продуманная градостроительная поли-
тика и, конечно, сознательность самих граждан. 
Например, общественный транспорт должен 

ходить строго по расписанию. Но и сами жители 
должны бережно относиться к новым автобусам, 
соблюдать чистоту в салоне и на остановке

Еще одна насущная проблема и одновре-
менно показатель уровня жизни в регионе — 
борьба за чистоту лесов, рек и улиц городов 
и поселков области. Тут также без четкого взаи-
модействия населения и власти не обойтись. 

«Будущее — это чистое Подмосковье. Мы 
должны сделать так, чтобы стало не принято 
выбрасывать пакет на дорогу и сбрасывать 
загрязненные стоки в реки. Чтобы переработка 
мусора в области была на уровне Токио, Парижа 
или Швейцарии», — сказал Воробьев. 

Достижения и цели. Роль «Добродела» 
в наведении порядка во всех сферах подмо-
сковной жизни невозможно переоценить: за два 
с лишним года на сайт поступило более 1 млн 
обращений граждан, 70% из них получили ре-
шение. Губернатор назвал этот электронный 

сервис визитной карточкой региона. Опыт 
онлайн-работы с жителями распространяется 
и на другие сферы жизни.

«За прошлый год мы устранили большое 
количество ям на дорогах. Жители поверили 
в систему: они присылают нам фото, мы опера-
тивно реагируем. В этом году по обращениям 
граждан будет реализовано более 200 проектов 
быстрой борьбы с пробками на муниципальных 
дорогах», — сказал Воробьев.

Здоровая экономика
Базис любых достижений — здоровая, ди-

намично растущая экономика. За 5 лет валовой 
региональный продукт Подмосковья вырос поч-
ти в 1,5 раза. Уже не первый год область входит 
в тройку лидеров по этому показателю. Поэтому 
Андрей Воробьев подробно остановился на до-
стижениях и задачах в этой сфере жизни.

Он подчеркнул, что приоритетом было 
и остается создание максимально комфортных 
условий для предпринимателей, Подмосковье 
должно стать лучшим местом для бизнеса. 

Власти региона ставят целью привлекать 
как крупных зарубежных инвесторов, так и раз-
вивать средний и мелкий бизнес, помогать сво-
им местным предпринимателям, фермерам.

В частности, Воробьев предложил давать 
гранты муниципалитетам, которые имеют луч-
шие концепции новых точек роста. «Предлагаю 
предусмотреть на это 1 миллиард рублей», — 
сказал губернатор. 

Достижения и цели. Недавно президент 
снял мораторий на создание новых особых 
экономических зон в стране. ОЭЗ «Дубна» при-
знана лучшей в стране, однако средняя загрузка 
промышленных парков в регионе составляет 
только 33%. «Еще раз хочу лично пригласить 
отечественных и иностранных инвесторов 

в Подмосковье. Приходите, стройтесь, ра-
ботайте. Здесь вас ждет прибыль», — сказал 
Воробьев. 

Примером успешного взаимодействия 
с крупными западными инвесторами могут 
служить новый завод Mercedes-Benz в инду-
стриальном парке «Есипово» в Солнечногор-
ском районе и завод по сборке грузовиков Hino 
в Химках. В текущем году на территории Каширы 
начнет работу первый в России полностью ро-
ботизированный мясоперерабатывающий завод 
«Черкизово». Кроме того, Воробьев дал пору-
чение областному министерству инвестиций 
и инноваций подать заявку на создание особой 
экономической зоны (ОЭЗ) в Кашире.

Елена НИКИТИНА.

«Гуляй, народ, Масленица у ворот!» — го-
ворили в старину. Считалось, кто не ве-
селился от души и не ел досыта блинов 
перед Великим постом, у того весь год 
пройдет в бедности и печали. Но не толь-
ко наши предки любили шумную сытную 
Масленицу. «МК» составил гид самых 
интересных мест и развлечений, кото-
рые стоит посетить на Масленой неделе 
в Подмосковье. 

Гуляй, народ!
Масленичные гулянья в Подмосковье 

пользуются большой популярностью, причем 
не только у местных жителей, но также у ту-
ристов из Москвы и соседних регионов. И это 
не случайно: Блинную неделю, как ее еще на-
зывают, отмечают здесь весело и красиво. 

«Масленица — это любимый и долгождан-
ный праздник во многих российских семьях. 
Посетителей парков, государственных музеев 
и подмосковных усадеб ждут театрализованные 
представления, игры, конкурсы, спортивные 
состязания, интерактивные анимационные про-
граммы для детей и взрослых. Все мероприятия 
отразят исконно русские традиции праздни-
ка, они будут интересны и детям, и взрослым, 
и людям старшего поколения», — рассказала 
нам министр культуры Московской области 
Оксана КОСАРЕВА. 

Традиционно активное участие в праздно-
вании Масленицы принимают библиотеки Под-
московья, они проводят всевозможные мастер-
классы, викторины, фольклорные концерты, 
выставки, сообщила министр культуры. В этом 
году они предложат более 300 тематических 
мероприятий, посвященных проводам зимы.

Год назад за время Масленой недели ре-
гион посетило более 600 тысяч туристов. Толь-
ко в деревне Захарово Одинцовского района 
Московской области, где проходил главный 
праздник проводов зимы в Подмосковье, было 
порядка 15 тысяч человек. В 2018 году Москов-
ская область также вошла в топ-лист самых 
популярных турнаправлений среди поклон-
ников блинов и народных гуляний. Хотя в этом 
рейтинге участвовали очень серьезные сопер-
ники — Ярославская область, Владимирская, 
Нижегородская, Вологодская, Псковская, Ко-
стромская, Новгородская, Республика Карелия 
и Алтайский край.

Эксперты объясняют такой рост популяр-
ности региона на туристической ниве тем, что 
Подмосковье может предложить путешествен-
никам разнообразные развлекательные про-
граммы на любой вкус и возраст и хороший 
уровень сервиса. За несколько последних лет 
отрасль гостеприимства в области развива-
ется очень быстро — появилось много уютных 
и недорогих отелей, кафе, ко всем главным 
достопримечательностям Подмосковья можно 
без труда добраться как на личном, так и на 
общественном транспорте, а дорогу подскажут 
информационные указатели и знаки туристи-
ческой навигации.

«Блин не кол,  
брюхо не расколет»
Существует огромное количество пословиц, 

поговорок и частушек про любимый народный 
праздник и его главное угощение.

«Блины и поцелуи счета не любят». «Мас-
леница — объедуха, деньги приберуха». Или вот 
еще: «Масленица без блинов, как именины без 
пирогов» — и так далее и тому подобное. Если 
вы большой поклонник блинов и фольклорных 
праздников, обязательно посетите на этой неделе 

подмосковные музеи и усадьбы. Там вас и бли-
нами накормят от пуза, чаем и сбитнем угостят, 
да еще много интересного про народные обычаи 
и традиции узнаете.

Большой праздник ждет посетителей 
Музейно-выставочного комплекса Москов-
ской области «Новый Иерусалим». Для них 
приготовили песенно-танцевальный марафон, 
развлекательную игровую программу с участием 
фольклорных коллективов, кукольный балаган, 
мастер-класс по изготовлению народной игрушки 
из лыка и ткани. На местной ярмарке можно попро-
бовать не только различные угощения, но и принять 

участие в веселых играх. 
Кроме того, в музее в по-

следний день Масленицы будет 
бесплатно работать большинство 
выставок. А 17 февраля в МВК откро-
ется выставка работ Бориса Кустодиева 
«Венец земного цвета», на ней будет представлено 
более 60 полотен великого русского художника 
из 13 российских музеев и частных коллекций. 

Московский областной музей народных 
художественных промыслов удивит ярким 
праздником в народных традициях. Посетители 
окунутся в атмосферу купеческой усадьбы XIX века 
и сказочный мир федоскинской лаковой миниатю-
ры — здесь подготовили программу «Масленица 
в усадьбе Лукутиных». На ярмарке ремесел можно 
будет приобрести продукцию всех подмосков-
ных промыслов: подносы из Жостова, фарфор 
Вербилок, Дулева и Гжели, шерстяные платки 
и шали из Павловского Посада, резные богород-
ские игрушки и расписные матрешки из Сергиева 
Посада. Для детей и взрослых пройдут мастер-
классы по изготовлению соломенной куклы «Фе-
доскинская Маслена». 

Если же вы хотите попробовать традиционной 
походной каши и научиться танцевать «военно-
техническую кадриль», то обязательно наведай-
тесь в Военно-технический музей, где в эти 
дни пройдут гулянья «Где блины да каша — там 
и место наше». Отведав солдатской каши, гости 
смогут посоревноваться в конкурсе силачей с са-
мим Дедом Морозом. 

А в Егорьевском музее после сытной блин-
ной трапезы всех гостей пригласят на фитнес 
со сковородками.

В общем, поезжайте куда хотите, скучно ни-
где не будет!

Усадебные забавы
Гостей подмосковных усадеб также ждет 

внушительная обойма развлечений и поводов 
приехать: песни и танцы, игры и конкурсы, со-
ревнования и хороводы, потешные бои, катание 
с горок, перетягивание каната, взятие снежной 
крепости и покорение масленичного столба. Ну 
и, разумеется, будут блины, горячий ароматный 
чай и сожжение куклы, изображающей опосты-
левшую зиму. 

На удивительную Масленицу приглашает 
Музей-заповедник А.С.Пушкина. Каждый год 
проводы зимы в Захарове проходят по новому, 

специально разработанному сценарию, 
а продюсером яркого зрелища вы-

ступает Гедиминас Таранда! 
На обширной сказочной по-

ляне усадебного парка 
вас ждет незабываемый 

праздник с выступления-
ми звезд отечественной 
и зарубежной эстрады 
и многочисленных 
фольклорных коллекти-
вов. На интерактивных 
праздничных площад-
ках развернутся увлека-

тельные, захватывающие 
традиционные масленич-

ные развлечения.
Будет и взятие снежно-

го городка, и катание с ледя-
ных горок, и кулачные бои, и тра-

диционные масленичные столбы 
с ценными призами, старинные русские 

качели, игры, конкурсы, викторины, кукольные 
представления, танцы, хороводы в компании ве-
селых ряженых и скоморохов и масса приятных 
сюрпризов. 

А какие же масленичные гулянья без ката-
ний на лошадях! Литературно-мемориальный 
музей-заповедник А.П.Чехова «Мелихово» 
предложит своим гостям не только прокатиться 
на лихих тройках, но и посмотреть показательные 
выступления конно-спортивной секции «Мели-
хово». А вообще здесь приготовили обширную 
программу народных гуляний с конкурсами на лов-
кость, шапочными боями, забегом в мешках, яр-
маркой народных промыслов. А для интеллектуа-
лов — экскурсии по усадьбе писателя, концерт 
классической музыки и знакомство с творческой 
мастерской «Русская матрешка».

В мемориальном музыкальном музее-
заповеднике П.И.Чайковского посетители 
узнают, как готовились к этому веселому празд-
нику в России XIX века, поучаствуют в старинных 
русских играх и забавах и, конечно, отведают 
блинов с горячим чаем.

Ну а любителям активного отдыха советуем 
отправиться в Музей-заповедник «Усадьба 
«Мураново» имени Ф.И.Тютчева». Здесь го-
стей ждут катания с ледяных горок, выступления 
фольклорных коллективов, веселая ярмарочная 
торговля, мастер-классы по изготовлению ткане-
вых игрушек и украшений, для малышей — ани-
мационная программа. 

«Улетный» праздник
Каждый подмосковный город постарался 

организовать торжественные проводы зимы по-
своему, найти для праздника свою изюминку. 

«С 12 по 18 февраля в 48 парках Подмосковья 
пройдет более 70 мероприятий, приуроченных 
празднованию Масленицы, — рассказала министр 
культуры Московской области Оксана Косаре-
ва. — Посетителей парков ждут театрализован-
ные представления, игры, конкурсы, спортивные 
состязания, интерактивные анимационные про-
граммы для детей и взрослых».

Так, в парке «Покровский» города Хотькова 
будет организован керлинг по-русски и празд-
ничная ярмарка, где все желающие смогут по-
пробовать самые разнообразные масленичные 
блины. А в парке Реутова проведут анимационно-
развлекательную и концертную программу 
«МатрешкаFEST». В сельском поселении За-
харовское Одинцовского района состоятся 
игровая программа «Блинный квест» и экскур-
сия «Традиции и обычаи проведения Масленицы 
на Руси». И конечно, в Звездном городке решили 
провести «космическую» Масленицу. Участникам 
праздника устроят экскурсию в Центр подготовки 
космонавтов имени Ю.А.Гагарина. Гости увидят 
тренажеры корабля «Союз» и орбитальной станции 
«Мир», смогут заглянуть внутрь тренировочных мо-
дулей российской части МКС. А в полдень на пло-
щади перед Домом космонавтов пройдут проводы 
зимы, в которых примут участие самые настоящие 
космонавты, развернется ярмарка с космическими 
сувенирами, и вообще организаторы праздника 
обещают «улетную» атмосферу.

В Клину устраивают Масленицу в формате 
фестиваля народно-художественных промыслов. 
Ежегодно в нем принимают участие около 100 ма-
стеров из разных регионов России. 

На этой неделе начнут работать 40 тематиче-
ских ярмарок, посвященных Масленице. По сло-
вам министра потребительского рынка и услуг 
Московской области Владимира Посаженникова, 
посетителей ждут не только качественные товары 
по доступным ценам, но и насыщенная развлека-
тельная программа масленичных гуляний. 

В Одинцовском районе на ярмарке «Ши-
рокая Масленица — проводы русской зимы» го-
стей встретят ростовые куклы и ряженые. Здесь 
будет представление «Масленица-объедуха!» 
от театра славянской реконструкции «Фолк-
погост», шоу ходулистов, выступление каза-
чьего ансамбля, народного кукольного театра 
и цирковое шоу. 

Покататься на лошадях, посетить масленич-
ный фестиваль «Блинные выкрутасы», посмотреть 
театрализованное игровое представление и при-
нять участие в работе различных интерактивных 
площадок можно в Шатуре. А в Зарайске в рамках 
масленичной ярмарки всех приглашают принять 
участие в молодецких забавах и катании на коньках. 
Там же развернется контактный зоопарк. На всех 
ярмарках посетители смогут отведать различные 
угощения и горячие напитки, продегустировать 
несколько видов блинов с разными наполнителями 
и в завершение поучаствовать в сжигании чучела 
зимы, уточнил Посаженников.

Елена БЕРЕЗИНА.
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БЛИННЫЙ КВЕСТ, ФИТНЕС НА СКОВОРОДКАХ 
И ВЗЯТИЕ СНЕЖНОГО ГОРОДКА

Подмосковный гид по Масленой неделе: 
чем угоститься и как развлечься
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КОМАНДНАЯ РАБОТА

Жизнь 
в Подмосковье 
должна стать 
комфортнее — 
таков основной 
тезис ежегодного 
обращения 
Андрея 
Воробьева 
к жителям 
области

КОММЕНТАРИИ
Анатолий ТОРКУНОВ, ректор МГИМО, 

председатель Общественной палаты Мо-
сковской области:

«Губернатор блестяще сформулировал 
планы на будущее, когда говорил прежде всего 
о школьном образовании, детсадах, яслях, 
— создалось впечатление, что у правитель-
ства Подмосковья очень ясная, четкая и обо-
снованная программа развития образования 
в регионе. Но, конечно, есть и немало проблем, 
связанных с привлечением молодых специали-
стов, выпускников вузов, в частности, губер-
натор говорил о медицинских учреждениях, 
где не хватает врачей. Это, мне кажется, одно 
из важных направлений, в котором может при-
нять участие Общественная палата, работая 
с выпускниками крупных и передовых медицин-
ских вузов и привлекая их на работу в больницы 
и поликлиники Московской области».

Марина ЮДЕНИЧ, председатель Со-
вета при губернаторе Московской обла-
сти по развитию гражданского общества 
и правам человека:

«В решении проблем с дорогами, долго-
строями, обманутыми дольщиками роль обще-
ственности очень высока. Авторы и соавторы 
системы «Добродел» — опять же наши неравно-
душные граждане. Это, конечно, очень важно. 
Слушая губернатора, я поняла, насколько важно 
и полезно говорить о достижениях».

Константин КАЛАЧЕВ, политолог:
«Ежегодное обращение Андрея Воробье-

ва к жителям Московской области интересно 
не только как отчет о проделанной работе — 
заметно было, как много в этом обращении 
конкретики, как много цифр, как много реальных 
объектов и как много всего сделано в Подмо-
сковье. Это не только о масштабности того, что 
было сделано, это мостик в будущее. Базис 
любых достижений — это растущая экономика. 
И если за 5 лет валовой региональный продукт 
вырос в полтора раза, то очевидно, что те за-
дачи, которые связаны с социальной сферой, 
имеют решение, потому что для этого есть 
финансовые ресурсы. Подмосковье — дина-
мично развивающийся регион, Воробьев — 
один из лучших российских губернаторов, а его 
обращение к жителям затронуло все основные 
проблемы области и показало, что в области 
есть стратегия и план действий на будущее 
и конкретные задачи, поставленные перед 
каждым главой муниципального образования, 
и, собственно, Московская область развивается 
курсом президента».
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Московское суворовское военное училище 
считается элитным учебным заведением дову-
зовского образования. Попасть сюда непросто. 
Несмотря на то что до самого выпуска суворов-
цам предстоит жить по армейскому распорядку, 
желающих связать свою жизнь с Вооруженными 
силами меньше не становится. Конкурс — как в 
хороший вуз: 7–8 человек на место. Вступитель-
ные экзамены — математика, русский, англий-
ский, физподготовка. Кроме того, ребята должны 
успешно пройти медкомиссию. Принимают в 
суворовцы с 12 лет.

Главнокомандующий Сухопутными войсками 
генерал-полковник Леонид Салюков «подначивал» 
краснеющих от волнения суворовцев к открытому 
диалогу. Генерал рассказал, что среди гостей 
— главред «МК», председатель Общественного 
совета при Минобороны РФ Павел Гусев  и зо-
лотые перья газеты — Ева Меркачева и Алексей 
Лебедев, а также олимпийский чемпион по прыж-
кам в высоту Андрей Сильнов и чемпион мира и 
Европы по карате Антон Гаврилов. И предложил 

воспитанникам не стесняться и «потерзать» жур-
налистов и спортсменов.

— У вас есть уникальный шанс, им обязатель-
но нужно воспользоваться, — улыбаясь, говорил 
он. — Давайте я первый начну разговор. Кто из 
вас хочет поступить в военное училище?

В классе, где собрались воспитанники вы-
пускного курса, сразу вырос лес рук.

— Вы точно «не подставные», или с вами 
работу уже провели? — пошутил главком. — При-
ятно видеть такое единодушие.

Салюков поинтересовался спортивными и 
учебными успехами ребят: кто сколько раз под-
тягивается, делает подъем переворотом, кто 
какие языки изучает.

Суворовцы сначала тушевались, но затем, 
почувствовав, что к ним относятся серьезно, 
разговорились. Многих очень волновал вопрос, 
смогут ли они на льготной основе поступить в 
военные училища.

— Раньше действительно было так, что су-
воровцы поступали в училища без экзаменов. 

Позиция министра обороны и нашего министер-
ства в целом — правило льготного поступления 
вернуть. Мы за это боремся. Что касается учи-
лищ Сухопутных войск, то при прочих равных 
условиях мы стараемся делать так, чтобы вы-
пускники суворовских училищ имели приоритет. 
В общем, если решите поступать в какое-либо 
из училищ Сухопутных войск, мы ждем вас и 
постараемся помочь. Потому что вы уже семь 
лет отдали армии.

Затем ребята спросили у главного редактора 
«МК» Павла Гусева, в чем особенности военной 
журналистики.

— Это особое направление деятельности 
всех средств массовой информации. Обычно 
туда журналисты идут по призванию. Для этого 
нужно внутреннее самообладание, смелость. 
Но главное — надо понимать, о чем ты пишешь, 
и знать, что от твоих репортажей многое зависит, 
— рассказал главред «МК» суворовцам.

Гостям представилась возможность взгля-
нуть на жизнь воспитанников училища как она 
есть. Начальник учебного заведения генерал-
лейтенант Виктор Поляков показал комнаты, где 
живут воспитанники, классы, где они занимаются. 
Учебная база училища — одна из лучших в Москве. 
Обучение здесь ведется по школьной программе, 
но помимо общеобразовательных предметов 

учащиеся осваивают и военные дисциплины — 
тактику, радиационную, химическую, бактерио-
логическую защиту, инженерную и огневую под-
готовку, общевоинские уставы, военный перевод. 
К примеру, в одном из классов воспитанников 
обучали, по каким признакам классифицировать 
мины и как их обнаруживать. 

По словам Павла Гусева, акция «Московского 
комсомольца» в первую очередь — это шефское 
мероприятие, а заодно и возможность ближе 
познакомиться с ребятами, которые по сути еще 
школьники, но уже надели военную форму, гото-
вятся защищать свою родину. 

— Мы сегодня видели, как живут суворовцы, 
как питаются, как они учатся. Можно с уверен-
ностью сказать, что это очень высокий уровень, 
— заметил он.

А еще «МК» устроил ребятам настоящий 
концерт. В актовом зале суворовцев ждали ар-
тисты, которые приехали в училище по пригла-
шению «МК». Перед началом их выступления 
отличившимся воспитанникам вручили грамоты 
и подарки от главного командования Сухопутных 
войск и от «МК». 

Заслуженный артист РФ, солист театра «Но-
вая опера» Евгений Кунгуров сумел «завести» зал, 
и вместе с ним ребята с удовольствием пели пес-
ню Муслима Магомаева «Лучший город земли». 
Выступили перед суворовцами Родион Газманов 
и участница шоу «Голос» Екатерина Чистова, а 
завершила концерт солистка группы «Элена и 
ребята» Елена Липаева. Также свое мастерство 
владения приемами карате суворовцам показали 
воспитанники клуба «Раменки». 

Есть такая поговорка: «Сытый солдат — роди-
ны щит». Наверное, поэтому объявление генерала 
Салюкова о том, что после концерта суворовцев 
ждет праздничный обед, было встречено самыми 
бурными аплодисментами. 

— Праздничный — значит необычный. Что 
вы больше всего любите? — улыбаясь, спросил 
главком проголодавшихся пацанов. 

— Пельмени, котлеты, пирожки! — кричали 
они наперебой.

— Надеюсь, руководство училища вас услы-
шит и внесет необходимые коррективы в меню, 
— пошутил генерал. 

Судя по тому, как отреагировал на эти слова 
начальник училища Виктор Поляков, это пожела-
ние было услышано.   

Александр СТЕПАНОВ.

“Московский коМсоМолец”    
15 февраля 2018 года 
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АКЦИЯ

ФЕМИДА

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 февраля с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м «Пятерочка»
р-н Очаково-Матвеевское,  
ул. Матвеевская, д. 2, у ТЦ «Тук-Тук»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, с. 3
16 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
р-н Алексеевский,  
ул. Бориса Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 79а

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
18 февраля с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Театральная, д. 6, 
в фойе Климовской детской музыкальной школы
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
в фойе ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл,  
у памятника Ленину
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»

ПОДПИСКА НА ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ  
«ОХОТА И РЫБОЛОВСТВО НА РУСИ»

21–24 февраля с 10.00 до 17.00
25 февраля с 10.00 до 15.00
МОСКВА, ВДНХ, павильон 69, стенд издательства T46. 
Вход на выставку для посетителей — платный.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА
РЕ
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Ежедневно тысячи маркетологов рабо-
тают над тем, чтобы мы покупали боль-

ше, брали более дорогие продукты с 
полок и клали в свои корзинки в супер-
маркетах то, что уже на исходе своего 

срока годности. В их задачи входит 
исключительно повышение заработка 
магазина, а не здоровье потребителя. 

«МК» отправился в один из крупнейших 
сетевых маркетов — «Ашан», чтобы 
лично узнать, к каким уловкам при-

бегают сотрудники и какие нарушения 
могут испортить покупателю не только 
настроение, но и физическое самочув-
ствие. Тем более что и повод нашелся 

подходящий: в январе Нагатинский суд 
закрыл на 30 суток «Ашан» в районе 

Бирюлево Восточное. Нарушения, 
выявленные там Роспотребнадзором, 
создают «условия для возникновения 

и распространения инфекционных за-
болеваний (отравлений)».

Чтобы ничего не ускользнуло от наших глаз, с 
нами согласилась пойти Елена Глазунова, которая 
уже много лет работает тайным покупателем. 
Наша цель — «Ашан» на Калужском шоссе. И 
сразу же — неприятный сюрприз. На столах в от-
крытых контейнерах стояли сухофрукты и орехи, 
продающиеся по акции. Народу рядом было не-
мало: все в открытом доступе — бери пакетик да 
насыпай полезные углеводы, а если не уверен в 
предпочтениях, можешь и попробовать. Во вся-
ком случае, так кажется на первый взгляд.

— Такая презентация товара — это очень 
большое нарушение, — говорит Елена. — Продукт 
должен храниться в закрытом вентилируемом 
помещении, а не так, как здесь, — практически на 
открытом воздухе. Результат мы можем увидеть 
по орехам кешью. Они изменили цвет, выглядят 
заплесневелыми, а на информационной бирке 
(которая, к слову, есть далеко не во всех контей-
нерах) нельзя разобрать ни срока годности, ни 
страны-поставщика, вообще ничего! И я даже не 
упоминаю про фисташки, от которых остались 
одни скорлупки… 

Легкий доступ к орехам и сухофруктам поро-
дил целую вереницу проблем. Тут у нас и арахис, 
смешанный из двух видов (по-видимому, кто-то 
из покупателей передумал и высыпал свой пакет в 
первую попавшуюся тару), и чернослив, который, 
скорее всего, не прошел термической обработки. 
Невозможно понять, правда ли срок годности 
на бирке относится к этому продукту и не лежит 
ли на дне прошлая партия — все остается на 
совести руководства, а потребителю остается 
лишь верить.

Кстати, подобный странный способ продажи 
распространяется и на макароны, специи, чай, 
кофе и даже сладости, которые частенько по-
купают детям. Как и в случае с орехами, какого 
сорта продукт и по какой цене в данном конкрет-
ном прозрачном боксе, зачастую приходится 
только догадываться: нет ни бирок, ни других 
опознавательных знаков. Самое удивительное, 
что продавать сухие съестные товары на развес 
Роспотребнадзор запретил «Ашану» еще в конце 
2015 года. Решение Арбитражного суда Москвы 
есть, а вот изменений в сетевом магазине до 
сих пор нет! 

Еще одна неприятная вещь, которую мы 
выявили, — неправильная начальная цифра на 

весах. Притом встреча-
ется это нарушение по 
всему магазину: начиная 
от фруктов, заканчиваю 
конфетами.

— Вес прозрачного 
целлофанового пакета 
— 2 грамма, — поясняет 
Глазунова. — Магазин по-
зиционирует себя так, что эти 
пакеты даются покупателю бес-
платно. Но в итоге это выходит 
совсем не так. Мы с вами прошли 
несколько отделов, всего в них около 
десятка весов, но лишь у двух исходный вес был 
выставлен на -2 г. У некоторых и вовсе стоял +2 
г! Конечно, когда вы ходите по магазину один, 
можно подумать, что это мелочь. Но представьте 
пропускные масштабы супермаркета? Так что 
лозунг «пакеты бесплатно» окупается с лихвой 
этими пресловутыми 2 г.

В копилку нарушений можно добавить и 

неработающие контроль-
ные весы, найти которые 

в огромном зале и так 
было непросто, а так-

же неустойчивое по-
ложение остальных 
приборов, что не-
избежно приводит 
к неправильным 
измерениям.

В вещевом 
отделе творилась 
полная неразбе-

риха. На одной и 
той же вешалке 

свободно себя чув-
ствовали как блузы, 

так и футболки, а вот 
цена над ними висела 

одна.
— Эта путаница аукнет-

ся вам на кассе, — говорит Елена 
и берет одну из футболок. — У этой 

вещи штрихкод не совпадает с тем, что указан 
на ценнике. Давайте поднесем ее к сканеру — 
вот смотрите, совсем не та стоимость. Такое 
часто бывает в «Ашанах», особенно при покупке 
носков. Вы берете одежду с одной ценой, а вы-
ходит другая. Здесь надо контролировать каждую 
вещь, так как на них часто нет индивидуальных 
ценников.

У аппарата, считывающего штрихкоды, я 
обратила внимание на корзинку с товарами. 
Сложилось ощущение, что кто-то из покупателей 
ее забыл, но рядом никого не было.

— Это специальная корзинка, для того, что-
бы человек, узнав стоимость товара, мог его 
оставить прямо здесь, — поясняет Елена. — Идея 
в целом неплохая, но только при условии, что 
работники магазина постоянно забирают невос-
требованные покупки. Очевидно, здесь этого не 
происходит. То есть если кто-то передумает брать 
мороженую говядину и оставит ее, то неизвестно, 
сколько она будет тухнуть без холодильника, пока 
вернется обратно на прилавок!

Кстати, о холодильниках. Следующей точкой 
осмотра были длинные ряды с замороженными 
продуктами. На счастье, с самими контейнерами 
все было отлично: каждый плотно закрывался, а 
внутри был относительный порядок.

— Визуально все выглядит хорошо, — рас-
сматривая пачки с овощами, комментирует моя 
спутница. — Но есть весомое «но»! Ни в одном 
холодильнике мы не видим термометра. То есть 
покупатель не может быть уверен в том, что тем-
пературный режим соответствует необходимому 
для данного вида продукта. Например, взгляните 
на эту заготовку для борща, — Елена вытащила 
пакет, — она не рассыпчатая, а представляет 
собой два больших куска льда. Предполагаю, 
что кто-то из покупателей открыл створку холо-
дильника, сотрудник не проконтролировал это, 
и продукт растаял. 

По идее, в каждом отделе должен быть че-
ловек, который следил бы за состоянием по-
лок, проверял сроки годности продуктов, а если 
что, мог прийти на помощь покупателю. Но на 
деле этого не происходит. Увидев в мясном от-
деле куриные крылья с порванной упаковкой, 
я их сразу сфотографировала. Мерчендайзер 
безразлично посмотрела на меня, пошевелила 

упаковки рядом, но так и не забрала обветрив-
шуюся курицу.

— Возможно, они специально не трогают 
эти явно негодные продукты, — отвечает на мой 
немой вопрос Елена. — В надежде, что кто-то 
будет настолько невнимателен, что купит. Это 
можно увидеть и в отделе со сливочным маслом, 
где больше половины пачек смяты и имеют раз-
рывы, но спокойненько лежат на прилавке. Еще 
одна тенденция, которая говорит не в пользу 
«Ашана», — это продажа продуктов на исходе 
срока годности. Особенно много таких в мо-
лочном отделе. Хотя именно там висит слоган, 
в котором они гарантируют снятие продуктов с 
продажи за несколько дней до окончания срока 
годности. Вот такой неприкрытый обман!

Действительно, попав в отдел с молочными 
продуктами, мы обнаружили массу кефиров, ря-
женок и творога, которые через несколько часов 
перестанут быть пригодными к употреблению в 
пищу. Но больше всего нас расстроила просток-
ваша — ее срок годности уже истек.

— Смотрите, а ведь продавец для себя по-
метил, что простокваша скоро станет негодной, 
— показывая на ценник с красной биркой, говорил 
Глазунова. — Сотрудники залов оставляют себе 
такие пометки — зеленые или красные стикеры 
у ценников, чтобы знать, какой продукт скоро 
нужно будет снять с продажи. По ним можете 
ориентироваться и вы. Лучше товар с таких полок 
не брать: на них чаще всего вам может попасться 
просрочка.

И, наконец, ахиллесова пята сетевого ги-
ганта — овощные и фруктовые ряды.

— Большинство овощей переморожены, — 
констатирует факт Иванова. — Смотрите: огурцы, 
помидоры, брюссельская капуста. Картошка по-
крыта картофельной спорой, а значит, ядовита. 
Свекла гниет, морковь вся сломана. Здесь куда 
ни глянь, везде одни нарушения! А работники 
просто ходят туда-сюда, будто так и нужно. Хоть 
бы апельсины перебрали! Стоять и пытаться 
выбрать из перебродившей хурмы нормальную 
должен не покупатель, а ответственный за этот 
отдел сотрудник. Кстати, чем экзотичнее про-
дукт, тем хуже с ним обстоят дела. Например, 
посмотрите на эти грибы иноки, они находятся 
в пределах срока годности, но все шляпки ис-
кривлены, с упаковки течет слизь. А ведь кто-то 
захочет удивить любимого необычным ужином 
и подумает, что они и должны так выглядеть. 
Дай бог любимому потом не оказаться на боль-
ничной койке!

Уже на выходе из магазина мы заметили еще 
одно нарушение. Погрузчик с товарами одиноко 
стоял в проходе между рядов — бери и катайся. 
А ведь и тут должен быть следящий за ним от-
ветственный работник… Но, судя по всему, таких 
сотрудников «Ашан» не набирает.

Екатерина СТЕПАНОВА.

Как дурят головы 
покупателям 
известной 
торговой сети

НЕЛАДНО  
ЧТО-ТО В АШАНСКОМ 
КОРОЛЕВСТВЕ

Буквы и цифры на 
бирке прочесть 
невозможно.

Кожица слезает 
с огурцов при 
малейшем 
прикосновении.

Эта заветренная 
курица легко 
может попасть на 
обеденный стол.

Гниль на 
сельдерее 

скрывала 
упаковка.

Простокваша 
(крайний 

правый 
пакет) была 
просрочена 
еще вчера.

«АКТИВНОСТЬ РУКОВОДСТВА 
НАПРЯГАЛА»

Свидетель по делу главного особиста СКР 
вспомнил о странностях при расследовании 

перестрелки на Рочдельской улице 
Находящийся под стражей бывший 

глава управления Следственного 
комитета РФ по ЦАО Москвы Алексей 

Крамаренко 14 февраля выступил в 
качестве свидетеля на процессе по 

делу руководителя УСБ СКР Михаила 
Максименко, обвиняемого в получе-

нии взятки в 500 тысяч долларов за 
освобождение криминального ав-

торитета Андрея Койчукова по про-
звищу Итальянец. Кроме него были 

допрошены еще три следователя. Все 
они настаивали, что действовали по 

закону, но при этом опирались на мне-
ние руководства.

Так, 34-летний следователь ГСУ СК по Мо-
скве Игорь Федутинов рассказал, что именно 
он самостоятельно, без указаний сверху, вы-
делил дело в отношении Андрея Койчукова и 
его соратника Эдуарда Романова в отдельное 
производство.

— Дело после выделения максимум один 
день было в моем производстве, — отметил 
он.

Затем материалы в конце марта 2016 года 
у него забрали и передали в Следственное 
управление СК по ЦАО, которым руководил 
Алексей Крамаренко (в настоящее время он 
находится в СИЗО и обвиняется в получении 
взятки от лидера преступного мира Шакро Мо-
лодого. — «МК»).

Свидетель Федутинов эту метаморфозу 
с передачей дела объяснил просто: «Возмож-
но, это было связано с перераспределением 
нагрузки». Точно так же говорил и предыду-
щий свидетель на прошлом заседании — экс-
следователь Андрей Супруненко.

— На тот момент в моем производстве было 
пять дел, — добавил Федутинов.

Он пояснил, что вопрос о переквалифика-
ции обвинения Койчукову и Романову со статьи 
УК РФ «Хулиганство» на статью «Самоуправство» 
поднимался на рабочих совещаниях с участием 
замруководителя столичного СК Дениса Никан-
дрова. Но последний особо не интересовался 
этим делом, утверждал свидетель.

Второй экс-следователь, 37-летний Алек-
сандр Хурцилава, заявил, что в мае 2016 года 
на оперативном совещании Денис Никандров в 
категоричной форме дал ему указание переква-
лифицировать дело на статью «Самоуправство» 
и поскорее завершить расследование.

— Я изучил дело и расписал его следова-
телю Андрею Бычкову. Он переквалифициро-
вал и предъявил новое обвинение Койчукову и 
Романову, — говорил свидетель.

Он вспомнил, что в мае 2016 года Кра-
маренко делал доклад перед руководством, 
заявив, что обвиняемые готовы признать вину 
и сотрудничать со следствием, поэтому им 
можно изменить меру пресечения.

Прокурор подчеркнул: ранее Хурцилава 
утверждал, что Никандров вынудил Бычкова 
отпустить на свободу Койчукова и Романова.

Но основным «докладчиком» на этом за-
седании стал бывший руководитель Следствен-
ного управления по Центральному округу сто-
лицы ГСУ СК РФ по Москве 45-летний Алексей 
Крамаренко. Показания мужчина спортивного 
телосложения давал из клетки-«аквариума». 
Он заявил, что в конце марта 2016 года его 
вызывали в ГСУ.

— Никандров попросил закончить рас-
следование в короткие сроки, переквалифици-
ровать обвинение Койчукову. Обратить внима-
ние на меру пресечения. Я вызвал своего зама 
Хурцилаву и попросил его подобрать менее 
загруженного следователя, — рассказывал 
Крамаренко. 

Никандров его заверил, что Койчуков и 
Романов признают вину и будут сотрудничать 
со следствием. Однако те в результате отказа-
лись свидетельствовать против себя, говорил 
Крамаренко. Он доложил начальству, что вряд 
ли сможет повлиять на меру пресечения. На что 
Никандров ему сказал: «Пусть идет как идет. 
Постарайтесь закончить расследование до 

15 июня 2016 года и принять решение о мере 
пресечения».

Потом Крамаренко уехал в отпуск. И 
якобы не знал, что стало с криминальными 
авторитетами.

В то же время Крамаренко отметил: он сам 
был удивлен тем, что материалы сначала забра-
ли из его управления, а потом снова вернули.

— Активность со стороны ГСУ СК по это-
му делу немного нас напрягала, — вспомнил 
свидетель. — У нас в основном были должност-
ные преступления, убийствами практически не 
занимались.

В речи свидетеля всплыло имя 
предпринимателя-девелопера Дмитрия 
Смычковского. 

— Смычковский достаточно странный тип, 
мошенник. Ходил с пистолетом. Коммерсант 
высокого полета. Правда, рядом с Максименко 
я его не видел.

— Смычковский ко мне приезжал на ра-
боту и говорил, что будет указание со стороны 
руководства на переквалификацию обвине-
ния, — открыл тайну давления на следствие 
свидетель.

Крамаренко категорично заявил, что в его 
действиях не было корыстной заинтересован-
ности. И это несмотря на то, что Никандров 
ранее утверждал, что у свидетеля много не-
движимости, за которую надо платить большие 
налоги.

— У меня одна квартира в центре Москвы, 
досталась от бабушки, где я живу с женой и 
несовершеннолетними детьми, — уверял 
свидетель.

Экс-следователь также отметил, что Миха-
ил Максименко никогда не пытался интересо-
ваться судьбой уголовного дела Койчукова. «Он 
мне никогда не звонил по этому поводу».

Последним выступил бывший подчинен-
ный Крамаренко, 37-летний следователь Ан-
дрей Бычков. Сразу заявил, что плохо помнит 
обстоятельства дела. Попросил огласить его 
показания, данные еще на следствии. Но ему 
в этом отказали. Однако из его допроса все 
равно ничего путного не вышло — мужчину 
неожиданно подвела память.

— Я не освобождал Койчукова и Романова, 
их дело к тому моменту было уже в производстве 
внутренних дел, — только и смог вспомнить 
Бычков.

По его словам, давление со стороны на-
чальства на него не оказывалось.

— Работа следователя — исполнять ука-
зание руководства. Я считаю, что все делал 
законно, — подытожил Бычков.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.ЕК
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Алексей Крамаренко 
рассказал суду  

о своей недвижимости.
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КАДР ДНЯ

ЗИМНИЕ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ‑2018
Четверг, 15 февраля (9 комплектов наград)

3.05. Керлинг. Женщины. 2-й тур. Канада — Южная Корея, Дания — Япония, Китай — Россия, 
Великобритания — США
4.00. Горнолыжный спорт. Женщины. Гигантский слалом. 1-я попытка
4.00. Скелетон. Мужчины. 1-я попытка
4.30.  Фигурное катание. Спортивные пары. Произвольная программа (разыгрываются 

медали)
5.00. Сноуборд. Мужчины. Сноуборд-кросс. Квалификация
5.00. Горнолыжный спорт. Мужчины. Скоростной спуск (разыгрываются медали)
5.30. Скелетон. Мужчины. 2-я попытка
6.10. Хоккей. Женщины. Группа А. 3-й тур. США — Канада
6.10. Хоккей. Мужчины. Группа С. 1-й тур. Финляндия — Германия
7.15.  Горнолыжный спорт. Женщины. Гигантский слалом. 2-я попытка (разыгрываются 

медали)
7.30. Сноуборд. Мужчины. Сноуборд-кросс. 1/8 финала
8.04. Сноуборд. Мужчины. Сноуборд-кросс. 1/4 финала
8.05.  Керлинг. Мужчины. 3-й тур. Великобритания — Япония, Дания — Швейцария, США — Ита-

лия, Норвегия — Канада
8.25. Сноуборд. Мужчины. Сноуборд-кросс. 1/2 финала
8.41. Сноуборд. Мужчины. Сноуборд-кросс. Финал (разыгрываются медали)
9.30.  Лыжные гонки. Женщины. Гонка 10 км. Свободный стиль (разыгрываются 

медали)
10.40. Хоккей. Женщины. Группа А. 3-й тур. Россия — Финляндия
10.40. Хоккей. Мужчины. Группа С. 1-й тур. Норвегия — Швеция
11.15. Биатлон. Женщины. Индивидуальная гонка 15 км (разыгрываются медали)
14.00. Фристайл. Женщины. Акробатика. 1-я квалификация
14.00. Биатлон. Мужчины. Индивидуальная гонка 20 км (разыгрываются медали)
14.00. Конькобежный спорт. Мужчины. 10 000 м (разыгрываются медали)
14.05.  Керлинг. Женщины. 3-й тур. Китай — Великобритания, Канада — Швеция, США — Швей-

цария, Южная Корея — Япония
14.45. Фристайл. Женщины. Акробатика. 2-я квалификация
15.10. Хоккей. Мужчины. Группа А. 1-й тур. Чехия — Южная Корея, Швейцария — Канада
15.30. Санный спорт. Эстафета (разыгрываются медали)

Норвежский парень, неожиданно тол-
кнув меня в бок, констатировал: «Ши-
карный у вас пацан!» Фамильярность 
была вполне себе оправданна — мы 
только что «топили» с ним вместе на 
трибуне лыжного стадиона. Я — за те-
перь уже олимпийского призера Сашу 
Большунова после бронзовой же фан-
тастики от Юли Белоруковой, он — ко-
нечно, за уникума Клебо.

Народная дипломатия — вещь нужная, к тому 
же правда есть правда. «И ваш хорош!» — кивнула 
я на олимпийского чемпиона Клебо, совершенно 
не беспокоящегося о своем здоровье: как бежал 
без шапки, так и сновал туда-сюда с непокрытой 
головой после золотого спринтерского забега.

Да, что тот стоящий рядом норг и мой бок? 
Елена Вяльбе за нашими спинами так вообще 
колотила соседку по трибуне. Плакала шеф 
российских лыж. А кто не плакал? На месте на-
ших спортивных руководителей я бы каждый 
соревновательный день лыжников подходила к 
трибуне болельщиков и кланялась Вяльбе в пояс. 
Не знаю, кто это должен сделать конкретно. Пусть 
все вместе приходят.

Пусть кланяются за то, что в обезглавленной 
и вымотанной судами, ежедневной негативной 
информацией, подозрениями, отказами внятных 
объяснений в нашей команде — такие бойцы. 
Молодые, по сумасшедшему мотивированные. 
Они ведь не просто непримиримые, не просто 
живучие, но еще и преданы стране. Как шеф. 
«Россия — великая страна. У нее должны быть 
такие лыжники», — скажет Елена Валерьевна.

К Юле Белоруковой перед финалом подошел 
иностранец, спросил: «И как вам новая форма?» 
Новая — это не забытая старая. С заклеенными 
логотипами по решению МОК. Юля не стала ни-
чего ему говорить, ответила «нормально».

А потом, на пресс-конференции, все-таки 
рубанула: «Нас ничего не сломит. Нам ничего 
не страшно. Мы сильные и всегда будем биться 
до конца».

А еще пусть руководители кланяются Вяльбе 
за то, что не ищет слова для мотивации. Она их 
просто из души вынимает. Да, кто-то со стороны 
и поморщится, услышав ее обещание вырвать 
«гланды вместе с яйцами» в случае, если увидит 
кого-то из своих лыжников рядом с Родченковым. 
Может, и грубо. Но если бы так сказал каждый 
руководитель каждой федерации, Родченков 
не смог бы даже придумать ничего. Потому что 
за непристойные предложения его бы отходили 
тем дрыном, с которым Вяльбе не собирается 
бегать за нежелающими работать. И пласти-
ческую операцию пришлось бы химику делать 
раньше, не приплетая угрозу жизни со стороны 
наших спецслужб.

«Я так счастлива за того же Сашку, который 
болел ангиной, лежал в больнице, но принял 
решение, что надо ехать. Да, ребята многим 
сегодня закрыли рты. И Наташка Непряева это 
сделала, и Сашка Панжинский, и Лешка Виценко 
это сделал, у него спину схватило, но он все равно 
вышел», — говорила шеф на трибуне, немного 
отойдя от слез.

Сашка, Наташка и Юлька — это все наши 
герои. Спринтерская гонка классическим стилем. 
Зрелище. Слабые нервами хватаются за сердце 
и животы на трибунах, сильные духом бьются на 
лыжне за каждый сантиметр. Наталья Непряева 
— деревянная медаль, елки, какая уже по счету 
у наших спортсменов на этих Играх?

А ведь подготовка каждого была вывернута 
не только ситуацией, созданной для всей страны, 
Вяльбе как раз об этом вспомнила. Александр 
Большунов слег сразу после «Тур де Ски». В боль-
нице не просто оказался, а бился с температурой 
под сорок не один день. Похудел так, что народ 
от него шарахался. Ему было не просто плохо 
— сам говорит: хреново. А ведь сезон начал 
прекрасно. Несколько призовых мест на этапах 
Кубка мира, казалось, набирай и набирай себе 
форму перед Играми.

Юля Белорукова на «Тур де Ски» и вовсе 
не попала. За несколько дней до начала много-
дневки упала так, что сломала нос и немного 
повредила шею. Олимпийские боги к нам как-то 
чересчур суровы — не могли, видно, понять, стоят 
ли наши спортсмены их внимания.

Финал Пхёнчхана у мужчин — Большунов 
отстал на 1,36 секунды от победителя гонки Йо-
ханнеса Клебо. Норвежец снова так рванул (во 
вторую горку), что только пятки мелькали перед 
глазами многочисленных зрителей. Очередной 
фотофиниш, которым наши отметились за этот 
вечер не раз, определит в серебряные призеры 

все-таки итальянца Федерико Пеллегрино.
Эх! Нет — ух, Большуно-о-ов! Потом, когда 

все мы чуток вернемся в себя от отчаянного 
горлопанства и обнимашек на трибуне, а Саша 
прямо с лыжами в руках сядет за стол в зале для 
пресс-конференций, он расставит все эмоции по 
местам. Результат — не его максимум.

«Но в данной ситуации это, мне кажется, 
достойное место. Не думаю, что готов на все сто 
процентов, учитывая болезнь. Лыжи — не тот вид 
спорта, в котором можно полностью восстано-
виться за 10 дней. У нас важны все группы мышц, 
дыхание, все вместе. После болезни тяжело, 
конечно… Пока не осознал даже ничего, но рад, 
что здесь, с ребятами, и борюсь на равных».

Большунов вообще-то должен был по перво-
начальному плану прилететь в Корею только 
15 февраля. Но подумали с тренером Юрием 
Бородавко и решили: негоже отдавать медали со-
перникам просто так, если есть уже возможность 

бороться. Красавцы оба!
Сашу, конечно, спросили, что он думает по 

поводу сложившейся ситуации с недопуском 
наших спортсменов. Дежурный вопрос, честный 
ответ. «Не ясно никому. Почему нет Устюгова, 
Ретивых… Это реально сильнейшие гонщики, и 
без них здесь, можно сказать, скучно». Как еще он 
может выразить свое отношение? И спортсмены 
нынче должны быть дипломатами.

А Юля Белорукова? Ее уверенности, кажется, 
удивилась даже главный тренер. Во всяком слу-
чае, медали даже она не ждала. Но Юля, похоже, 
была к медали готова. Втихаря, если так можно 
сказать, готова, не озвучивая притязаний.

Нет, конечно, она скажет, что сама в шоке. Что 
не придерживалась никакого плана, просто дела-
ла то, что любит, и получала удовольствие.

В финале шведка Стина Нильссон сразу 
поставила себя на первое место. За ней рванули 
Белорукова и норвежка Фалла. Втроем они и ушли 

вперед, не давая соперницам никакой возмож-
ности — ни догнать, ни уронить. Нильссон уже 
поднимала руки в победном жесте, а Юля билась 
с норвежкой на финише до последнего. «Бронза», 
которую мы ждали 12 лет после медали Алены 
Сидько в Турине, мощно влепилась в историю.

Хорошая девочка Юля… Упс! Глава комиссии 
спортсменов МОК будет мной недовольна — Ан-
джела Руджеро призвала тут на днях называть 
спортсменок не девочками, а женщинами. Для 
соблюдения гендерного равенства. Хотя, думаю, 
переживет как-нибудь. МОК нам и так столько за-
претов прописал, что уж в гендерном равенстве 
мы как-нибудь разберемся.

Так вот, чудесная девочка Юля, показавшая 
острые зубки не только на лыжне, но и с прекрас-
ной независимой улыбкой отвечающая журнали-
стам на пресс-конференции, тихо призналась: 
«Хочу получить медаль и лечь спать».

Не знаю насчет всего олимпийского брат-
ства, но в этот вечер в лыжах оно точно присут-
ствовало. Когда в четвертьфинале спринта сло-
мал лыжу наш Алексей Виценко, первым к нему 
на помощь пришел американский тренер.

И сказать нашим лыжникам в преддверии 
следующих гонок хочется только одно, словами 
Федерико Пеллегрино, которыми он подгонял 
себя на финише: «Бронза» у тебя уже есть. Ты 
хочешь «серебро»?» Хотя… Шеф наших лыж Елена 
Вяльбе найдет слова и покруче.

■ ■ ■
А фигурное катание выбрало, конечно, вре-

мечко. На улице буквально ураган. Мы его не 
ждали. Мост по дороге от шаттла к пресс-центру 
становится экстремальным. Ветер метнет через 
ограждение легко. Если ты, конечно, не такой 
«домкрат», как фигурист Бруно Массо, например. 
Хотя и ему, наверное, против погоды не устоять. 
Впрочем, фигурное катание — не биатлон, крыша 
над головой и стены прикроют, так что соревно-
вания состоятся при любой погоде. 

Без конца приходят экстренные сообще-
ния, заставляющие дрожать телефон: работать 
журналистам рекомендовано на трибунах фунда-
ментальных арен. Никаких палаток, пресс-центры 
в виде шатра закрываются (у фигурного катания 
как раз такой). Биатлон отменен, на улице без не-
обходимости не шастать. Из серии «снег башка 
попадет». Правда, снега опять нет, ветер всему 
голова. Да, Олимпийский парк тоже закрыт.

Но у фигуристов все по расписанию. Перед 
произвольной программой лидировали чемпио-
ны мира китайцы Суй Вэньцзин — Хань Цун (82,39 
балла), Евгения Тарасова и Владимир Морозов 
— вторые (81,68), на третьем месте канадцы 
Меган Дюамель — Эрик Редфорд (76,82), Алена 
Савченко и Бруно Массо — четвертые (76,59), На-
талья Забияко и Александр Энберт пока восьмые 
(74,35), а Кристина Астахова и Алексей Рогонов 
замыкают первую десятку (70,52). И было ясно, 
что для первых двух пар уж точно это тот самый 
случай, когда произвольная программа — клас-
сическое «начинай сначала». Результаты лидеров 
были практически одинаковы.

Женя с Володей показали лучший прокат 
короткой программы в карьере. Опять побили 
личный рекорд. «Надо показывать свой мак-
симум, — сказал Володя, — главнее Олимпий-
ских игр соревнований нет и не будет. Поэтому 
лишнее волнение не создаем». Женя, которой 
когда-то все пытались приписать эффектное 
родство с Татьяной Тарасовой, только загадочно 
улыбалась.

А наше волнение и создавать не надо, всегда 
с нами. И с тренером Ниной Мозер тоже. Сама 
говорит, что во время проката Тарасовой и Мо-
розова чуть не задымилась. 

Хорошо, что не задымилась. Потому что на 
трибунах в этот день была группа — явно больше 
сотни — северокорейских болельщиков. Вдруг не 
поняли бы? Одинаково экипированные, хорошим 
строем, под присмотром полиции прошли они 
на свои места на трибунах, покричали, попели, 
пошатались строем вправо-влево. Были очень 
веселы. Смотрелись эффектно. Потом так же 
и ушли: строй, сумки, из них торчат флажки. 
А их пара Рём Тхэ Ок и Ким Джу Сик, кстати, 
была весьма недурна. Объединение двух Корей 
продолжается. 

А если вернуться от большой и важной по-
литики на лед, то отрыв китайцев от нашей пары, 
как сказал двукратный олимпийский чемпион 
Артур Дмитриев, вообще ерунда. Отыгрывается 
и переигрывается. «Ерунда», — все слышавшие 
дружно кивнули. И подумали: нам бы эту ночь 
продержаться да утро простоять…

Ирина СТЕПАНЦЕВА, Пхёнчхан.

Самые холодные в истории Игры, как уже успели окрестить Олимпиаду в корейском 
Пхёнчхане, продолжают неприятно удивлять погодными условиями. Но если раньше со-
ревнования отменяли и переносили в первую очередь из-за температурных показателей, 
то в среду, 14 февраля, бушевал ветер. Мощные порывы воздуха, которые некоторые даже 
успели назвать ураганом, едва не разрушили олимпийский парк в Канныне. Едва ли не до 
стартовой сирены под вопросом оставалось проведение дебютного на Играх хоккейного 
матча для нашей мужской сборной со словаками. А женскую биатлонную гонку отменили. 
Но, как сообщает спецкор «МК» Ирина Степанцева, за то время, что новость о стихийном 
бедствии шла из Пхёнчхана в Россию, масштабы «урагана» заметно выросли.

« Увижу с Родченковым, вырву 
гланды вместе с яйцами»

«Бронза» лыжников Белоруковой и Большунова довела Вяльбе 
до рукоприкладства

ВСЕ МЕДАЛИ
14 февраля, день шестой

Сноуборд. Мужчины. Хафпайп
1. Шон Уайт (США) — 97,75
2. Аюми Хирано (Япония) — 95,25
3. Скотти Джеймс (Австралия) — 92,00
Лыжное двоеборье. Гонка на 10 км

1. Эрик Френцель (Германия) — 24.51,4
2. Акито Ватабе (Япония) +4,8
3. Лукас Клапфер (Австрия) +18,1
Скоростной бег на коньках. Женщины. 1000 м

1. Йорин Тен Морс (Нидерланды) — 1.13,56 ОР
2. Нао Кодайра (Япония)
3. Михо Такаги (Япония)
Санный спорт. Сани-двойки

1. Тобиас Вендль и Тобиас Арльт (Германия) — 1.31,697
2. Петер Пенц и Георг Фишлер (Австрия) +0,088
3. Тони Эггерт и Саша Бенекен (Германия) +0,290

Юлия Белорукова.

Александр 
Большунов.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ
ИГОРЬ БУТМАН: 
«У ХОККЕИСТОВ 
НЕТ ПОДСКАЗКИ 

«ЗВОНОК ДРУГУ» 
Народный артист России, знаме-

нитый саксофонист Игорь Бутман про-
комментировал специально для «МК» 
поражение хоккейной сборной России 
от Словакии (2:3) в дебютном матче на 
Олимпийских играх в Пхёнчхане.

Для джазмена-виртуоза хоккей не про-
сто игра, которой можно насладиться в теле-
визионной трансляции, а чуть ли не вторая 
профессия. Он сам играет за различные 
команды и иногда даже выступает за «Не-
вский легион», становившийся чемпионом 
в Ночной хоккейной лиге. Стартовое пора-
жение на Играх в Корее Бутман не считает 
катастрофой.

«Смотрел только третий период, — ска-
зал он. — Впечатления хорошие, только мы 
проиграли. Приехали побеждать, но не на-
строились. Было два ненужных удаления. Но, 
надеюсь, это только начало. Наша главная 
проблема — игра в большинстве. Словакия 
— хороший соперник. Они же не приехали 
смотреть, как атлеты из России их обыгры-
вают. Они приехали побеждать. Но и такая 
команда нам по зубам. Даже в этом матче, по 
моему мнению, наша сборная играла лучше. 
Право на ошибку у нас есть, а вот «звонка 
другу» — нет».

Дарья ГИРИКОВА.
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История их любви достойна голливуд-
ской экранизации. Познакомились мо-
лодожены давно. Они живут в Красно-
ярске и тренируются на базе Академии 
зимних видов спорта Красноярского 
края, хотя родился Семен в Приморском 
крае. Сначала переписывались по Ин-
тернету, дружили с общими знакомыми. 
Жизнь профессиональных спортсменов 
подчинена строгому графику, в котором 
едва ли есть место романтике. Но когда 
Денщиков и Потылицына встретились на 
тренировочных сборах в Москве год на-
зад, не заметить друг друга им было уже 
невозможно…

Предложение руки и сердца Семен сделал 
Ольге на Новый год в кругу семьи, но дата свадь-
бы не была определена: в олимпийский сезон 
свободного времени у спортсменов практически 
нет. И все же выход был найден особый — очень 
символичный и запоминающийся. Семен знал, 
что в 2014 году, именно 14 февраля, Ольга вы-
ступала на Олимпийских играх в Сочи и очень 
расстроилась, потому что заняла там 
лишь пятое место. С тех пор этот 
день был для нее грустным. «Я 
решил сделать его счастли-
вым», — признался Денщи-
ков. Так пара и задумала 
сыграть свадьбу именно 
в этот день. Точнее, все 
решилось в последний 
момент, 12 февраля.

Как говорит Се-
мен, его осенило: а по-
чему бы не пожениться 
на Сахалине? Здесь 
фристайлист проходит 
предолимпийский сбор и 
уже завтра отправится на 
Олимпиаду в Южную Корею. 
Ольге в этом смысле повезло 
меньше. Сначала первая россий-
ская победительница этапов Кубка 
мира по скелетону была пожизненно от-
странена Международным олимпийским коми-
тетом от участия в Олимпиадах, позже Спортив-
ный арбитражный суд в Лозанне удовлетворил ее 
апелляцию, но приглашение от МОК на Олимпиаду 
спортсменка все же не получила. Но санкции любви 
не помеха. Семен купил Ольге билет, и она сразу 
же прилетела к нему на Дальний Восток, а за-
тем все и вовсе было словно по волшебству. Как 
рассказала Ольга, и свадебное платье, и костюм 
жениху, и украшения были куплены прямо на месте 
событий — на Сахалине. Власти региона помогли 
с организацией и проведением церемонии.

«Нам рассказали, что Сахалин — это остров 
любви. Сюда приезжают жениться и замуж вы-
ходить. И мы очень счастливы, что расписались 
именно здесь. Надоели плохие новости: спортсме-
нов не допускают, нейтральный статус… Может, 
мы принесем частичку радости, и настроение у 
нашей команды поднимется», — отмечает Ольга 
Потылицына. Вот такой День святого Валентина 

получился у влюбленной пары спортсменов!
Гостями и группой поддержки молодоженов 

стали члены российской олимпийской команды 
по ски-кроссу: Сергей Ридзик, Егор Ко-

ротков, Игорь Омелин, Кирилл Глад-
ков, Анастасия Чирцова, Виктория 

Завадовская. 
В то же время, по словам 

Денщикова, никакого нару-
шения спортивного режима 
не будет. Семен отпразд-
новал свадьбу и уже про-
должает тренироваться, а 
Ольга вскоре отправится 
домой и будет поддержи-
вать мужа в Красноярке. 
Отпраздновать свадьбу 

Потылицына и Денщиков 
смогут только после воз-

вращения Семена с Игр.
И все-таки несколько 

ярких фото и видео со свадьбы 
попали в Интернет, в том числе с 

официальных аккаунтов Потылицыной 
и Денщикова в соцсетях.

«Ребята добавили адреналина», — отметил 
присутствовавший на церемонии бракосочета-
ния тренер сборной России по ски-кроссу. «Мы. 
14.02.18», — подписала свадебную фотографию на 
своей страницы в Instagram Ольга Потылицына. 

С долгожданным счастливым событием 
молодую семью поздравили многие известные 
спортсмены и артисты.

«Ура!!!!! Олечка!!!! Поздравляю вас! Счастья и 
любви бесконечной!!!» — прокомментировала фото 
Потылицыной двукратная олимпийская чемпионка 
по фигурному катанию Татьяна Волосожар. 

«Вот так сюрприз!? Ура. Поздравляю!» — вто-
рит супруге фигурист Максим Траньков. «Поздрав-
ляю» — крепкой любви пожелали молодоженам 
супруга Антона Шипулина Луиза, именитая би-
атлонистка Светлана Слепцова, актриса и певица 
Анастасия Задорожная и многие другие.

В ближайшее время Потылицына собирается 
взять фамилию мужа и тоже стать Денщиковой.

Анастасия КЛЮКИНА.

В Южно-Сахалинске 
состоялась свадьба двух 
российских спортсменов 
— фристайлиста Семена 
Денщикова и скелетонистки 
Ольги Потылицыной

МОК ЛЮБВИ 
НЕ ПОМЕХА
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СКАЗКА ЗАКОНЧИЛАСЬ...

А теперь абсолютно понятно: 
ледовая дружина под руковод-
ством Олега Знарка, даже если и 
победит чудом в итоге на Олим-
пийских играх, в жизни не прой-

дется всеразрушающим катком по Пхёнчхану 
в стиле сборной СССР.

Собственно, сказка-то продолжалась со-
всем недолго — каких-то 5 минут. Стартовые 
олимпийские 5 минут матча против Словакии, в 
течение которых Гавриков и Капризов дважды 
поразили ворота соперников.

Кто-то, наверное, из неискушенных на-
блюдателей в этот момент даже подумал: вот 
она, «Красная машина», вернулась!

Но потом словаки освоились и уже до окон-
чания первого периода пробили голкипера 
Кошечкина дважды, сравняв счет. А в третьей 
20-минутке сумели сделать то, что команде 
Знарка ожидаемо не удалось: реализовали 
численное преимущество.

3:2 в пользу Словакии — и утешить может 
разве что та информация, что американцы с 
тем же счетом (хотя и в овертайме) проиграли 
в нашей группе Словении.

А главный вывод — он очевиден был для 
меня еще до начала хоккейного турнира. Ни-
кто золотые олимпийские медали российской 
команде, даром что ее у нас все почему-то 
считают стопудовым фаворитом, просто так 
на шею не повесит.

В большинстве сборных в Пхёнчхане — 
такие же крепкие ребята из разных лиг (и в том 
числе, кстати, из нашей — Континентальной, 
понимаешь, хоккейной), драться они будут 
отчаянно.

Да, это не звезды, но звезд ведь нет и 
у нас: они все там, за океаном, в чем смогли 
убедиться наконец даже истово верующие в 
«Красную машину». И да, я надеюсь, что не 
оскорбил этой заметкой их чувств...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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О том, что на «Авито» и прочих «Авто.ру» вов-
сю пасутся аферисты, известно давно. Сервисы 
даже предупреждают об этом на своих страни-
цах. Да что там говорить, если на профильных 
форумах в Сети случаи кидалова обсуждаются 
уже не первый год. А на днях с подобными схе-
мами познакомился лично корреспондент пор-
тала «АвтоВзгляд», решивший поменять старого 
«коня» на нового. Итак, по порядку.

У вас возникла необходимость продать свою 
машину. Куда вы идете? Конечно же, на всем из-
вестные автобарахолки в Интернете. Заполняете 
анкету, и объявление появляется на сайте. Дело 
за малым — встретиться с потенциальным по-
купателем и оформить договор купли-продажи. 
Беда в том, что им с большой долей вероятности 
может оказаться злоумышленник.

СХЕМА ПЕРВАЯ
Будьте готовы к тому, что ваш телефон обо-

рвут многочисленные «перекупы», которые по-
пытаются максимально сбить цену. Кроме того, 
интерес к вашему объявлению проявят сомни-
тельные автосалоны, готовые предложить услугу 
по реализации машины за некоторый процент.

Эти помимо прочего не постесняются взять 
с вас деньги за предпродажную подготовку, хотя 
на самом деле за подобный сервис, по идее, 
должен платить покупатель. Кроме того, они, 
если вы поведетесь на их обещания, выставят 
автомобиль на продажу по сильно завышен-
ной цене. В итоге машина у этих ребят будет 
продаваться очень долго, а скорее всего, не 
найдет нового владельца и вовсе. Но деньги 

за стоянку, мойку и полировку с вас все равно 
возьмут. Не заплатите — не получите обратно 
свой автомобиль.

Что-то не устраивает — идите в суд. Только 
вряд ли вам там помогут, как не помогла Фемида 
сотням, если не тысячам обманутых автовла-
дельцев, которых вообще кинули и на деньги, и 
на машину. Да-да, вчера вроде бы симпатичный 
с виду автосалон был, а сегодня — сплыл. Оста-
лось от него лишь объявление о продаже авто 
на пресловутых интернет-площадках. Подобных 
случаев в нашей стране — пруд пруди. Уголовных 
дел — не меньше.

Но, даже несмотря на многочисленные пред-
упреждения и рекомендации не продавать свои 
авто через перекупщиков и прочих серых диле-
ров, народ по-прежнему попадает на крючок. Что 
ж, без лоха — простите — и жизнь плоха.

СХЕМА ВТОРАЯ
Звонит вам по телефону с утра пораньше 

молодой человек, который ну просто умоляет 
не продавать машину кому-то другому, пото-
му как очень уж она понравилась. Только вот 
приехать за ней столь заинтересованный по-
купатель сможет не раньше вечера, а в качестве 
гарантии готов внести задаток. Согласитесь: 
неплохой вариант, тем более что онлайн-банки 
позволяют совершать перевод мгновенно. Со-
беседник просит продиктовать номер вашей 
банковской карты, а потом просит назвать код 
подтверждения, полученный по SMS на ваш 
же телефон.

Тут главное — не сглупить, ведь для перево-
да денежных средств пароль прийти должен не 
получателю, а отправителю. А в данном случае 
жертва получает код для доступа к своему лич-
ному кабинету, куда прямо в процессе разговора 
пытается войти злоумышленник. Понятное дело, 
что здравомыслящий и внимательный человек на 
эту уловку не клюнет, но, как показывает практи-
ка, таких в нашей стране не так уж и много. Будьте 
аккуратны, а то за пару-тройку секунд можно 
остаться без единой копейки на лицевом счету. 
А в полицию идти бессмысленно, ибо заветные 
цифры мошеннику вы продиктовали сами.

Мирон ГОРИН,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

“Московский коМсоМолец”    
15 февраля 2018 года 

  стр.

АВТОВЗГЛЯД 7

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Новинка. 4. Обложка. 10. Глубина. 11. Абордаж. 13. Пыль. 14. Лечо. 

15. Репетиция. 16. Лезвие. 18. Натура. 20. Грильяж. 22. Пьянчуга. 23. Невестка. 24. Транжира. 
27. Подделка. 30. Адаптер. 32. Сфинкс. 34. Ляпсус. 35. Лакомство. 36. Хрен. 38. Зима. 39. 
Тефтели. 40. Обломок. 41. Антракт. 42. Гондола.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ниппель. 2. Июль. 3. Кабаре. 5. Бурьян. 6. Овал. 7. Автобан. 8. Патетика. 
9. Павильон. 10. Глазурь. 12. Желудок. 17. Изгнанник. 19. Анестезия. 20. Гаубица. 21. Живодер. 
25. Раритет. 26. Аналогия. 27. Патиссон. 28. Классик. 29. Психика. 31. Эскадра. 33. Слиток. 
34. Логово. 37. Негр. 38. Зонд.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Говор, являющий-
ся разновидностью общенародного языка. 4. 
Ближайший кустарник, к которому шел дворник 
за новою метлой в песенке. 10. Внутренние 
работы в помещении. 11. Мифический Орион 
«по профессии». 13. Круглая точка на игральных 
костях и домино, предназначенная для счета в 
игре. 14. Черная «пудра» для лимона в рецепте 
закуски «Николашка». 15. Штраф за невыпол-
нение обязательств. 16. Бурные, восторжен-
ные аплодисменты публики. 18. Долгосрочная 
аренда машин и оборудования. 20. Сторонник 
решительных действий. 22. И судно с мачтами, 
и крупная красивая бабочка. 23. Ассистент ма-
шиниста локомотива. 24. Придворный с ключом 
на голубой ленте. 27. Союз людей, близких по 
духу. 30. Магазинная «накрутка», повышающая 
стоимость товара. 32. Новогодняя вечеринка 
с чаем и танцами в первом классе. 34. Ручное 
орудие для рыхления земли. 35. «Теплица» для 
роз и лилий. 36. Причина синяка. 38. Тропа, 
разделяющая поля. 39. Популярный коктейль 
на основе джина и вермута. 40. Инструмент 
звонаря. 41. Дельфин с окраской пингвина. 42. 
«Царевич» в царстве зверей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Механическое устрой-
ство для пробивания отверстий в бумаге. 2. 
Семейная игра с карточками и бочонками. 3. 
«Оружие», что есть у омара, но нет у лангуста. 
5. Произнесение олимпийской клятвы на цере-
монии открытия Олимпийских игр. 6. И вкусное 
сало, и агент полиции. 7. Черный конь, который 
скачет в огонь. 8. Здравый смысл, который 
некоторые теряют. 9. «Опус» друидов по дате 
рождения. 10. «Очернение» бровей и ресниц. 
12. Птичка-невеличка, питающаяся цветоч-
ным нектаром. 17. Предложение Змеем Еве 
запретного плода. 19. Утонченная красота. 20. 
Медицинское просвечивание. 21. Бразильский 
танец, популярный в конце восьмидесятых — 
начале девяностых годов. 25. Слово с противо-
положным значением. 26. Отзыв на дипломную 
работу. 27. Мягкая скамейка в прихожей. 28. 
Плод буйной фантазии писателя. 29. «Старший 
лейтенант» в царской армии. 31. Мальчик-слуга, 
одетый в черкеску. 33. Повесть Рыбакова про 
Мишу Полякова. 34. Сочная часть арбуза. 37. 
Электронная сокровищница данных с номерами 
и телефонами абонентов. 38. «Дом» тридцати 
трех богатырей в сказке Пушкина.
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АВТОРАЗВОД

БЕЗ ЛОХА 
И ЖИЗНЬ 
ПЛОХА
Почему, продавая 
машину через Интернет, 
можно остаться  
и без денег, и без авто

В России участились случаи вирту-
ального мошенничества, жертвами 
которого становятся продавцы поде-
ржанных автомобилей. Разумеется, 
не представители серых дилеров, а 
частные лица, ищущие покупателей 
через Интернет. 

АВТОПРОМ

ПЛЮС СО ЗНАКОМ МИНУС
Кризисные потери премиальных марок

Жаловаться престижным брендам 
на судьбу — только бога гневить. За-
тянувшийся кризис 2013–2017 го-
дов потрепал их куда меньше, чем 
остальных. Правда, так повезло не 
всем — отдельные марки понес-
ли ощутимые потери. И среди них, 
в частности, оказалась китайско-
шведская Volvo.

Как всегда, начиная разговор о преми-
альных автомобилях, приходится уточнять, 
о чем именно идет речь. Так уж исторически 
сложилось, что не вызывает сомнений принад-
лежность к этому сегменту большой немецкой 
тройки — Mercedes-Benz, BMW и Audi. Также 
редко возникает протест против включения в 
него американской легенды Cadillac. Куда бо-
лее спорным оказывается позиционирование 
в качестве «премиума» Lexus, Infiniti и Acura. А 
уж недавнюю самовыдвиженку Volvo вообще 
редко кто видит в этой роли. Хотя некоторые 
готовы признать за престижные марки Smart, 
MINI, Jeep и Land Rover с Jaguar. Ну тут оно 
как — все, что дороже Toyota, то премиум.

Я придерживаюсь самых консервативных 
взглядов на проблему и поэтому считаю за 
полноценных обитателей сегмента лишь пер-
вые четыре марки. Но в данное исследование 
вопреки собственным убеждениям все-таки 
включу Volvo — ну хочется им попасть в бла-
городную компанию. А раз так, то и Lexus с 
Infiniti придется учитывать.

Итак, для начала общие цифры. Если кто 
помнит, то последним годом расцвета торгов-
ли автомобилями в России был 2012-й. Тогда 
производителям удалось сбыть с рук 2 938 789 
новых легковых и легких коммерческих ав-
томобилей. Первым посткризисным годом 
стал минувший 2017-й, когда с автосалонами 
распрощались 1 595 737 машин. Падение 
рынка составило 45,6% — то есть он ужался 
практически наполовину.

При этом премиальный сегмент (напом-
ню, в данном случае включающий по нашему 
волюнтаристскому решению перечисленные 
выше семь брендов) сократился куда меньше, 
всего на 22,46%. Причин тому много. Но в 
первую очередь, естественно, страховка от 

резких проседаний заключается в том, что 
покупают подобные автомобили люди весьма 
и весьма обеспеченные, не так сильно подвер-
женные влиянию кризисов, как подавляющее 
большинство нашего населения — давайте 
будем откровенны — бедняки.

Лучше всех выкрутился Mercedes-Benz, 
который умудрился вообще практически ни-
чего не потерять. Его продажи сократились 
всего на 1,7%. Неплохую устойчивость показал 
BMW, упавший по сравнению с докризисными 
временами на 20%. Audi пришлось куда тяже-
лее — компания недобрала 49,6%. Lexus так 
вообще вырос на 51,6%, в то время как Infiniti 
ушла в минус на 46%. Cadillac в России имеет 
совсем скромные продажи, и его падение 
составило 32,6%.

А что же Volvo — бренд, регулярно и на-
стойчиво подчеркивающий свою премиаль-
ность? Как он чувствует себя в элитарной 
компании? Представители марки заявляют, 
что вполне удовлетворены результатами своих 
продаж. Действительно, за 2017 год они вы-
росли на 26%, а в январе нынешнего — на 29%. 
Но все познается в сравнении, и при более 
пристальном взгляде на статистику оптимизм 
начинает постепенно улетучиваться.

Так, в 2012 году шведская компания реа-
лизовала 20 364 автомобиля. Это позволило 
ей занять 0,7% отечественного рынка и 13,1% 
от продаж премиального сегмента. В 2017 году 
машины Volvo разошлись общим тиражом в 
7011 экземпляров. Падение рекордное — на 
65,6%! Неудивительно, что их доля среди всех 
легковушек съежилась до 0,4%, а в «премиу-
ме» — до 5,8%.

Беда, конечно, поправимая. Компания 
активно обновляет модельный ряд, и это 
помогает ей демонстрировать последнее 
время завидный рост. Но за желание любой 
ценой выбиться в аристократы приходится, 
как правило, платить высокую цену. Причем не 
самой марке, а ее клиентам. Поэтому сложно 
сказать, сумеют ли шведы с китайской по-
мощью удержать положительный тренд или 
это лишь временный успех.

Вадим УСТИНОВ,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».
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ЮБИЛЕЙ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Гали Абайдулов (1953), балетмейстер, ре-
жиссер музыкальных спектаклей, лауреат 
«Золотой маски»
Елена Боннэр (1923–2011), правозащитни-
ца, диссидент, публицист, общественный 
деятель
Игорь Коротченко (1960), журналист, во-
енный эксперт, главред журнала «Нацио-
нальная оборона»
Андрей Кураев (1963), православный мис-
сионер, богослов и публицист
Александр Муратов (1952), кинорежиссер, 
заслуженный деятель искусств России
Агриппина Стеклова (1973), актриса теа-
тра и кино, заслуженная артистка России
Анна Уколова (1978), актриса театра и кино 
(«Точка», «Левиафан»)
Владимир Шаманов (1957), председатель 

Комитета по обороне Госдумы РФ, Герой 
России
Владимир Янкилевский (1938–2018), ху-
дожник, график, иллюстратор

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Д е н ь  п а м я т и  в о и н о в -
интернационалистов.
Всемирный день детей, больных 
раком.
Сретение Господне.
1903 г. — выпущен первый плюшевый 
мишка.
1963 г. — основан Институт физики твер-
дого тела РАН.
1973 г. — для исследования солнечных 
вспышек запущен спутник «Прогноз-3».
1988 г. — официально объявлено о под-
готовке к подписанию договоренностей и 
предстоящем выводе советских войск из 

Афганистана.
2013 г. — падение метеорита в районе 
Челябинска.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -13…-
11°, днем -7…-5°. Облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег; ночью местами 
изморось, ветер ночью юго-восточный, 2––7 
м/с, днем — юго-восточный, 4–9 м/с.
Восход Солнца — 7.56, заход Солнца — 
17.31, долгота дня — 9.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается малая гео-
магнитная буря.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 15.02.2018
1 USD — 57,5899; 1 EURO — 71,2329.

Приходит домой пьяный 
муж, бьет кулаком по 
столу:
— Кто в доме хозяин?!
Жена в ответ запускает в 
него скалкой.
Муж (уворачиваясь):
— Что, даже спросить 
нельзя?..

Женское мнение: «Сказка о 
Золушке — это доказатель-
ство того, что красивая пара 
обуви может круто изменить 
жизнь!»

Парень с фамилией Голова 
был очень популярен в со-
циальных сетях: все хотели 
дружить с Головой.

Карлсон не знал, как объяс-
нить Малышу, что намордник 
в спальне родителей еще 
не значит, что ему подарят 
собаку.

— Привет, дружище, давно не 
виделись! Как здоровье?
— Тебе правда интересно?! 
Тогда я начну с анализов...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ (ИНН 
7710904677, ОГРН 5117746058733, адрес: 125167, 
г. Москва, пр. Ленинградский, д. 39, стр. 80, тел. 
+7 (495) 795-00-42 доб. 808, Timofeev_dv@vtbdc.ru) 
по поручению Банка ВТБ (ПАО) (ИНН 7702070139, 
ОГРН 1027739609391, адрес: 190000, г. Санкт-
Петербург, ул. Большая Морская, 29), сообщает 
о проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: От-
крытые торги в форме аукциона на повыше-
ние и понижение цены на электронной пло-
щадке ООО «МЭТС» в сети Интернет на сайте: 
http://www.ctrade.m-ets.ru/. 

Дата и время подачи заявок для участия в 
торгах: с 10:00 мск. 16.02.2018 г. по 18:00 мск. 
19.03.2018 г.

Дата и время составления протокола об 
определении участников торгов: в 18:00 мск. 
20.03.2018 г.

Дата и время проведения торгов: с 10:00 мск. 
21.03.2018 г. по 18:00 мск. 23.03.2018 г.

Предмет торгов: Права (требования) к ЗАО 
«Олимп» (ИНН 7707053715, ОГРН 1027739005689, 
адрес: 127055, г. Москва, ул. Сущевская, д.19, 
стр.5) по заключенному Кредитному договору 
№ 31-011/15/586-13-КР от 23.07.2013 г. в общем 
размере 3 332 234 557,79 рублей, с одновремен-
ной уступкой прав (требований) по договорам, 
заключенным в обеспечение исполнения обяза-
тельств ЗАО «Олимп» по указанному кредитному 
договору.

Собственник (правообладатель) имущества 
— Банк ВТБ (ПАО), ИНН 7702070139.

Начальная (стартовая) цена продажи — 
3 332 234 557,79 руб. (НДС не облагается).

Цена отсечения — 300 000 000,09 руб. (НДС 
не облагается).

Порядок проведения торгов: торги проводятся 
на условиях и в порядке, изложенных в Информа-
ционной карте проведения торгов, размещенной 
на электронной торговой площадке ООО «МЭТС» 
http://www.ctrade.m-ets.ru/ (далее — Информа-
ционная карта). 

Оформление участия в торгах: для участия 
в торгах необходимо зарегистрироваться, по-
дать заявку, предоставить необходимые доку-
менты на сайте электронной торговой площадки: 
http://www.ctrade.m-ets.ru/ в режиме работы 
электронной площадки, а также соответствовать 
требованиям, предъявляемым к участникам торгов, 
указанным в Информационной карте. Заявка на 
участие в торгах подается в соответствии с Ре-
гламентом электронной площадки, размещенным 

на сайте http://ctrade.m-ets.ru/page/reglament 
и требованиями Организатора торгов, указанными 
в извещении о проведении торгов и Информаци-
онной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести 
задаток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения задатка: 
задаток вносится с 10:00 мск. 16.02.2018 г. по 18:00 
мск. 19.03.2018 г. в размере — 50 000 000,00 руб. на 
расчетный счет Организатора торгов путем пере-
числения денежных средств по следующим пла-
тежным реквизитам: получатель ООО ВТБ ДЦ, ИНН 
7710904677, КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/счет 40702810800020000596 Банк: БАНК ВТБ 
(ПАО) г. Москва, к/счет 30101810700000000187, 
БИК 044525187.

Определение лица, выигравшего торги: 
победителем торгов признается участник торгов, 
предложивший наиболее высокую цену за лот или 
участник торгов, подтвердивший цену первона-
чального предложения или цену предложения, 
сложившуюся в ходе торгов в результате сни-
жения цены предложения на «шаг понижения», 
при отсутствии предложений других участников 
торгов.

Условия договора, заключаемого по резуль-
татам торгов: оплата цены уступаемых прав (тре-
бований) производится Цессионарием денежными 
средствами в размере 100 (Ста) процентов цены 
уступаемых прав (требований), которая опреде-
ляется в ходе торгов и составляет максимальную 
цену, предложенную за лот, путем перечисления 
в полном объеме указанной суммы на корреспон-
дентский счет Банка ВТБ (ПАО) не позднее 3 (Трех) 
рабочих дней с даты подписания договора уступки 
прав (требований). Срок заключения договора 
уступки прав (требований) — в течение 15 (Пят-
надцати) рабочих дней с даты поступления Цеденту 
протокола по результатам торгов, составленного 
в соответствии с регламентом электронной тор-
говой площадки. 

Права (требования) от Кредитора к Цессиона-
рию переходят с момента подписания сторонами 
акта приема-передачи прав (требований) после 
исполнения Цессионарием в полном объеме обя-
зательств по оплате 100% цены уступаемых прав 
(требований).

Акт приема-передачи прав (требований) должен 
быть подписан в течение 2 (Двух) рабочих дней с 
даты исполнения Цессионарием в полном объеме 
обязательств по оплате 100% цены уступаемых 
прав (требований).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Для художника самое страшное не 
смерть, а забвение его работ. Владимир 
Янкилевский ушел, а его вещи остались. 
Сейчас их активнее начинают выстав-
лять в Москве. 15 февраля Владимиру 
Борисовичу исполнилось бы 80. Юбилей 
— лишь повод вспомнить мастера. Да он 
и не забыт. Лучшее занятие в этот день — 
смотреть его работы, читать его тексты. 
Последним, с кем пообщался художник 
из журналистов, оказался корреспон-
дент «МК».

Янкилевский — тот самый художник, чьи ра-
боты разгромил Хрущев на выставке в Манеже в 
1962-м. Скандал и нахлынувшие за ним послед-
ствия (15 лет без легальных выставок, бедность) 
не сломили мастера. Со временем его монумен-
тальные философские триптихи дождались славы. 
Большинство из них жесткие по форме и содержа-
нию, не пытаются нам понравиться или быть понят-
ными. Сбивают с ног мощью и самодостаточностью, 
непредсказуемыми соединениями живописи со 
скульптурой, графики с коллажем...

Художник свободно лавировал между абстрак-
цией и фигуративностью, не делая при этом шаг 
назад. Каждый новый этап становился эволюцией. 
При явных тематических и стилистических изме-
нениях он оставался верен своим образам, на-
щупанным еще в молодости. Один из них — дверь. 
Как верно замечено коллегами, часто инсталляция 
начинается с двери. Выходит, от Янкилевского до 
Павленского — один шаг.

Владимир Борисович стоит особняком среди 
соотечественников. Его статус мэтра и живого 
классика — интернационален (работы хранятся в 
престижных музейных и частных собраниях). Сам 
процесс живописи стал для него строительством 
нового мира — мира художественного простран-
ства, который, как правило, не ограничен рамой. 
Про такую живопись писал Малевич: она продол-
жает движение жизни, растет лесом, горою, а ху-
дожник выявляет организм живописи, ее тело.

Искусство Янкилевского не в бровь, а в глаз, 
но раскрывается оно не сразу. Непонимание часто 
рождает отчуждение. А какое еще могло быть от-
ношение к произведениям, которые Верховный 
главнокомандующий прилюдно назвал мазней? 
Художнику с женой и музой Риммой Солод при-
шлось со временем перебраться в Нью-Йорк, затем 
в Париж. Там сразу поняли, что к его работам не 
нужны ключи и пароли: любая из этих абстракций 
— образ человеческих переживаний, а над ними не 
надо ломать голову, их надо просто чувствовать. 
Этого мы тоже коснулись в разговоре…

— Сегодня у меня последний сеанс радиоте-
рапии из 35, представляете? — улыбчиво начинает 
Владимир Борисович. — В госпитале сказали, 
через несколько месяцев все пройдет. Так что с 
завтрашнего дня начну выздоравливать. 

— Надо успеть подготовить юбилейные 
выставки в ММОМА и ГЦСИ. Многие ваши ра-
боты живут в музейных и частных запасниках 
уже не один год. Как вы к этому относитесь? 

— Ужасно! Запасники для меня являются 
крематорием. Но не удивляюсь, когда узнаю, что 
мои вещи не в экспозиции. Они не вписываются в 
мейнстрим. Часто в музеях современного искус-
ства видим фотографии на веревках, кучи камней 
или песка с надписями, огромные полотна с одной 
нарисованной полоской. Эти вещи излучают мерт-
вечину, от них ничего не исходит. Магритт, Пикассо 
пульсируют, но как только входишь в залы послед-
них десятилетий, на тебя накатывает мертвящая 
пустота — никакого контакта, гнетущее чувство. 

— Какие работы для вас живые? 
— Которые активно воздействуют на зрителя. 

Он как бы присутствует с этой вещью в одном про-
странстве. Когда пейзаж рисуется традиционно, 
ты смотришь на него, особенно если он в раме, как 
на что-то, происходящее где-то когда-то с кем-то. 
Актуальная же живопись проходит сейчас перед 
зрителем. Он становится ее соучастником, на-
ходится в том же пространстве, что и живая вещь. 
Поэтому я делаю объемные работы. 

— В начале работы не пугают большие 
размеры?

— Ночью — нет, когда ничто не мешает со-
средоточиться. Самое главное — определить 
тональность и тему. Это надо делать в состоя-
нии наивысшего напряжения. Если это удается, 
остальная работа уже не потребует максимальной 
отдачи. В такие моменты я становлюсь импро-
визатором зафиксированного драматического 
конфликта и в какой-то степени созерцаю самим 
же созданную жизнь.

— Это для вас идеал в искусстве? 
— Да, в таком случае вещь кричит молча. Это 

самый важный критерий отличия настоящего ис-
кусства от другого. Только не путайте с имитацией 
крика. Искусство требует тишину — в себе, вокруг 
— для проникновения, осмысления… Еще тишина 
— критерий окончания работы над вещью. Картина 
закончена тогда, когда она приведена в состояние 
покоя всех конфликтов. Тогда она может стать обра-
зом бесконечности. Достигнутая гармония молчит. 
Ее молчание засасывающее, так же как звездное 
небо или даль. Настоящая картина предполагает 
и молчание смотрящего. 

— То есть настоящее искусство, по-
вашему, не нуждается в комментарии?

— Да, отвечу на примере своих вещей: в них ни-
чего видимого не происходит. Что комментировать-
то, если и так все видно? Поэтому у меня мало 
критиков и почитателей. Мало кто умеет молчать 
и просто чувствовать искусство. 

— Только ли поэтому не воспринимаются 
ваши вещи?

— Они нелегки для восприятия. Но это не 
служит критерием их допуска к показу. Любой 
художник должен иметь право показать то, что он 
делает, и имеет право на открытую критику. Я не 
боюсь квалифицированной критики, боюсь быть 
заживо похороненным.

— Не хороните себя раньше времени. Луч-
ше скажите, чувствуете, что сделали свою 
главную работу, или она еще впереди?

— Надеюсь. Все, что я оставлял, а не уни-
чтожал, было и остается абсолютно актуальным. 
Чувствую, что все это живое. Вот, к примеру, триптих 
«Мгновения вечности», где соединяется женское 
начало с мужским. 

— Почему ваши женщины изображены 
всегда в фас, а мужчины — в профиль?

— Фас стабилен, профиль динамичен. Мужчи-
на устроен так, что он постоянно ищет изменений. 
Он в этом смысле антигуманист. Женщина — гу-
манистична. Любое научное открытие антигумани-
стично: оно разрушает сложившийся порядок. 

— Для вас существуют запреты?
— Многие из них изложены в Ветхом Завете. 

Их, конечно, можно снять. Все можно, если нет 
ничего святого и все дозволено. Только при этом 
человек лишает себя воображения. И освобождает 
одновременно бесовские силы и энергию.  

— Ваши мутанты — это бесы в определен-
ном смысле? 

— Да, трактую их как деформации человече-
ской психики, которые происходят под влиянием 
социальных проблем. Язык мутантов — новоречь. 
Этой страшной эпидемии противостоит только 
культура — как память человечества. Но не массо-
вая культура, которая не имеет и не может иметь 
памяти, поскольку она расположена в одном из-
мерении актуального социума. Мои мутанты как 
уродства современности говорят только языком 
массовой культуры. Это, как правило, очень прак-
тичные люди: кандидаты в суперстары, герои масс-
медиа... Не выступаю как фанатик, требующий 
отрубить сухие ветки на живом дереве. Это часть 
жизни, и я воспринимаю ее целиком как самое по-
трясающее произведение, где всему есть место 
и все взаимосвязано. Надеюсь, мне удалось вос-
произвести эту картинку в своих вещах.  

— Как придумываете названия работ?
— Такое не придумывается, это так и есть. 

Название — концепция вещи. Не сижу и не думаю, 
как бы назвать ее похитрее. Я все время сосредо-
точен на поиске пластической формы, которая бы 
была максимально содержательна. Добился этого 
в «Двери». Она предельно точная, так как человек 
в ней запечатлен как будто в экзистенциальном 
ящике, то есть как в жизни. Герой находится между 
двумя крайними состояниями — между входом и 
выходом — между бесконечностью и актуально-
стью, этой дверью, которая может быть дверью 
коммуналки или еще чего-то.

— Про это же ваши люди в ящиках?
— Не совсем, в виде этих ящиков я создал 

границу между внутренним миром человека и 

его внешним миром, то есть между давлением 
внешнего мира и внутренним сопротивлением 
человека. Сама форма ящиков и людей в них не 
искусственная, она создается в процессе жизни. 
Каждый человек испытывает давление: психологи-
ческое, социальное... Это давление его деформи-
рует. Если он конформист, то поддается полностью 
этому давлению и принимает форму, которую ему 
навязывает общество. Если он не конформист, то 
сопротивляется и нейтрализует это давление. 
Тогда форма становится совсем другая. У каждого 
человека своя форма. 

— Мне казалось, что ящики про людей, ко-
торые сами сковывают себя по рукам и ногам, 
и, в конечном счете, про одиночество. 

— Эти вещи можно бесконечно обсуждать. 
Другое дело, что человек, накормленный продукта-
ми массовой культуры, не способен их считывать. 
У его воображения не остается пространства, то 
есть внутренней свободы. Как итог — стереотип 
социального поведения. Это уже не личность, а 
персонаж, интегрированный в гигантский театр 
марионеток, которыми манипулируют законода-
тели мод массовой культуры. Они сеют семена 
пошлости, вульгарности, обезличивания...

— Когда вы увлеклись изучением 
мироустройства?

— В раннем возрасте. Не играл с подаренными 
мне игрушками, а немедленно их разбирал, что-
бы понять, как они устроены. Когда открывались 
внутренности игрушки, это и было для меня самым 
главным в ней. Позже я сам стал изобретать и 
строить различные лодки и самолеты. Когда делал 
очередную модель-игрушку, я не был конструкто-
ром, никогда не пользовался линейками, какими-
нибудь расчетами. А представлял себя этой лодкой 
или самолетом и как мне сопротивляется вода или 
воздух и пытался создать образ движения ее (себя) 
в сопротивляющейся среде. Это был акт сопере-
живания, который стал для меня самым главным 
оценочным критерием окружающего мира. 

— Когда вы почувствовали себя 
художником?

— В художественной школе. Известно, что 
художник тот, кто делает картины. Он знает, что 
такое картина и как ее делать. В принципе, он 

ориентирован на создание шедевра, который хо-
рошо соотносится с представлением о картине 
или о художественном акте у публики, критиков, 
галерейщиков. А я не знал, что такое картина и как 
ее делать. Для меня занятие искусством было по-
знанием мира, заставляющим искать адекватную 
форму выражения на языке живописи, которая 
часто не совпадала со сложившимся представле-
нием о шедевре. Из-за хронического безденежья 
часто пользовался плохими материалами, которые 
попадались под руку, лишь бы успевать делать то, 
что было в моем воображении. Это были обрезки 
фанеры и стенки ящиков из-под мебели, которые 
воровал ночью (во дворе дома, где я снимал ком-
нату, был мебельный магазин). 

— В художественной школе тоже была 
насыщенная жизнь?

— Поступил туда скорее по желанию роди-
телей. Под руководством косноязычных и раз-
давленных величием классического искусства 
преподавателей я постоянно ощущал пустоту, 
которую мечтал заполнить естественно-научными 
занятиями и интересами. Так продолжалось до 
моего знакомства с искусством конца ХIХ — на-
чала ХХ веков Франции и выставкой Пикассо в 
Москве (1956 год). Это было подобно шоку или 
звонку будильника, который пробудил меня от 
сонного состояния, где я находился, изучая со-
вершенно меня не трогающие и наводящие скуку 
произведения. Их ставили в школе как образец 
для подражания. 

— Чем вас потрясла французская 
живопись?

— Я не в состоянии был понять и объяснить для 
себя — чем. Только чувствовал, что из этих картин 
идет живая освежающая волна, заставляющая вол-
новаться и носить это переживание в себе в виде 
устойчивого, но трудно объяснимого впечатления. 
Ясно было лишь то, что это впечатление не связано 
с изображенным сюжетом, поскольку литературный 
сценарий картин меня никогда не интересовал. Я 
стал интуитивно искать способы выражения своих 
переживаний на холсте. 

— Были учителя?
— Были, но на меня они не повлияли. Занятия 

в художественной школе были очень cкучными: я 
не понимал, что мне надо делать. Педагоги тоже 
не знали, как надо учить. Предполагалось: если 
художник более или менее похоже изображает 
натуру, то само собой разумеется, что это и есть 
произведение искусства. Правда, предпочтение 
отдавалось более красивому рисунку, без особых 
объяснений, да учителя как-то и не могли этого объ-
яснить. Хотя задача ставилась рисовать наиболее 
точно, приближенно к натуре — реалистически. 
Тут возникает ситуация, при которой красивое 
произведение получается в том случае, когда и 
объект изображения красивый. Если надо рисовать 
некрасивый объект, художник ищет способы укра-
сить его неким эстетством линий, красок, фактур... 
Это напоминает украшение трупа. Изображать, 
имитировать мир, а не пытаться выразить к нему 
свое отношение — это значит не вкладывать душу 
в изображение, не одухотворять его. 

— Как тогда вы нашли себя?
— У меня чисто физиологически хороший глаз, 

хорошо вижу пропорции, схватываю главное. Это 
не значит талант, это разные вещи, но мне всегда 
очень легко было рисовать. Видел самое главное, 
характерное. Может, поэтому делал карикатуры. 

— Их ценили?
— Очень. Но однажды девочка, на которую я 

нарисовал карикатуру и разместил ее в стенга-
зете, увидела ее и заплакала. С тех пор больше 
их не делаю. Особенно на женщин. Когда учителя 
сажали натурщицу, модель, и надо было ее писать... 
Это было так некрасиво: атмосфера, ткань... А они 
говорили — ты должен делать красиво, похоже, но 
красиво. Я не мог понять, если это некрасиво, как 
можно делать красиво? Только потом догадался, что 
они сами не понимали, для чего нужно рисовать, что 
нужно рисовать. Я не понимал, чего они хотят. 

— Тогда и разорвали отношения с 
академизмом?

— Позже, когда решил не поступать в Су-
риковский. К этому времени уже понял, что он 
мне ничего не даст. Там мертвая школа. Посту-
пил в Полиграфический институт, где была от-
носительная свобода. Там были преподаватели, 
которые когда-то считались формалистами, они 
из ВХУТЕМАСа, ученики Фаворского. В то время я 
сильно переживал искусство Пикассо. Оно на меня 
подействовало, потому что я увидел в нем то, что 
искал, — экспрессивную деформацию. 

— Она особым образом проявляется в 
ваших коллажах. Как вы к ним пришли?

— Мир, который я хотел показать, обладал 
параметрами, которые не удавалось описать с 
помощью традиционных живописных методов. 
Такое мироощущение, которое появилось во мне и 
существует до сих пор. Его можно так обозначить: 
каждый человек носит в себе одновременно про-
шлое, настоящее и будущее. Прошлое как память, 
настоящее как актуальность и будущее как мечта. 
Он может сразу во всех пространствах быть. 

— Приведите, пожалуйста, пример. 
— Это прекрасно выражал Магритт. Он писал 

человека сразу в прошлом, настоящем и будущем. 
Магритт — последний художник, который, может 
быть, показывал при помощи иллюстрации про-
блемы современного понимания мира. Но описание 
мироустройства литературным способом для меня 
неприемлемо. 

— Что вам ближе?
— Музыка. Именно в ней я узнал себя, свое 

мироощущение. Она помогла мне прийти к пра-
вильному живописному пространству и компо-
зиционной динамике. Альберт Швейцер в своем 
фундаментальном труде о Бахе (я посвятил ему 
цикл работ) написал, что композиторы бывают 
живописцами и писателями. По этой аналогии я 
назвал бы себя художником-композитором. Но я 
никогда не воспринимал музыку как комментарий 
к каким-то жизненным событиям. Воспринимаю ее 
как впечатление о жизни вообще и вечности.

— Вы только про вечность думаете? Не хо-
чется написать о том, что здесь и сейчас?

— Если произведения приклеены к современ-
ности, через лет 20 про них забудут. Настоящее 
искусство прозрачно ко времени. 

Вечер памяти Владимира Янкилевского про-
ведут в Мультимедиа Арт Музее 15 февраля. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, Париж.

Свое последнее интервью знаменитый художник 
Владимир Янкилевский дал «МК»

«ЗАПАСНИКИ ДЛЯ МЕНЯ
— ЭТО КРЕМАТОРИЙ»

Владимир Янкилевский на фоне 
триптиха №4. Существо во Вселенной, 
1964 г. 

Триптих №11. Мнгновения вечности, 1974 г. Русский музей.

Владимир Янкилевский с 
женой Риммой. Лондон, 2010 г.

68-й Берлинский кинофестиваль 
пройдет почти на неделю позже обыч-
ного, c 15 по 25 февраля. Перенос дат 
связан, скорее всего, с открывшейся 
в Южной Корее Олимпиадой, способ-
ной затмить интерес СМИ к одному 
из важнейших кинематографических 
событий. Самая радостная новость 
для нас — участие в главном конкурсе 
фильма «Довлатов» Алексея Германа-
младшего, созданного усилиями Рос-
сии, Польши и Сербии. 

Картина расскажет о нескольких днях 
жизни писателя в начале 70-х, в тот момент, 
когда Ленинград навеки покидает его друг Ио-
сиф Бродский, отправляющийся в эмиграцию. 
Главную роль сыграл сербский актер Милан 
Марич. В картине также снимались: Данила 
Козловский, Елена Лядова, Светлана Ходчен-
кова, Антон Шагин, Артур Бесчастный (Иосиф 
Бродский). 

Президентом жюри стал 52-летний немец-
кий режиссер и продюсер Том Тыквер, извест-
ный по фильмам: «Беги, Лола, беги», «Облачный 
атлас», «Парфюмер: История одного убийцы». В 
программе Generatiоn — а это фактически фе-
стиваль в фестивале, где представлены фильмы 
для детей и подростков, — участвует спродю-
сированная им картина Supa Modo кенийского 
режиссера, родившегося в Москве. Его герои-
ней стала девятилетняя девочка, любящая кино 
и мечтающая стать супергероем. В 2014 году 
Тыквер и сам снял немецко-кенийскую картину 
Veve. Жюри под его руководством предстоит 
оценить картины как признанных мастеров, 
так и дебютантов. 

В конкурсе участвует эротический триллер 
«Ева» Бенуа Жако — экранизация одноименного 
романа Джеймса Хэдли Чейза, написанного в 
1946 году, с Изабель Юппер и Гаспаром Улье-
лем в главных ролях. Писатель пишет роман 
о проститутке и неожиданно оказывается в 
одном доме с загадочной Евой, живущей по 
принципу: «Любой мужчина, который платит, 
— мой друг. Юппер снялась до этого в пяти 
картинах Жако, включая «Крылья голубки» и 
«Школу плоти». Американский режиссер Гас 
Ван Сент представит фильм «Не беспокой-
тесь, он не уйдет далеко и на шаг» с Хоакином 
Фениксом в роли карикатуриста Джона Калла-
хана. Филиппинский гений Лав Диас участвует 
с картиной «Сезон Девиль». А в мексиканском 
«Музее» Алонсо Руизипалациоса снялся Гаэль 
Гарсиа Берналь. В конкурс вошел и анима-
ционный «Собачий остров» Уэса Андерсона 
(Великобритания—Германия), где подросток 
в поисках четвероногого друга путешествует 
по Японии. Он и откроет фестиваль. Польский 
режиссер Малгожата Шумовска покажет фильм 
«Лицо». «Транзит» немецкого режиссера и за-
всегдатая Берлинале Кристиана Петцольда 
снят в копродукции с Францией. Что ни фильм, 

то сделан с участием Германии.  
Во внеконкурсной программе — «Ага» бол-

гарского режиссера Милко Лазарова, снятая в 
копродукции Болгарии, Германии и Франции. 
Главные роли сыграли якутские актеры Михаил 
Апросимов, Феодосия Иванова, Галина Тихо-
нова, Сергей Егоров, Арсений Кулаев. Картина 
снималась в тундре и названа именем девушки. 
Изначально авторы проекта рассматривали 
еще два варианта локации — север Канады и 
Гренландию, но в итоге выбрали Якутию. Судя 
по трейлеру, получилась невероятной красоты 
картина. 

В программе «Форум» участвует немец-
кая картина «День Победы» Сергея Лозницы, 
живущего в Германии, снятая в Берлине во 
время торжеств в Трептов-парке. В «Панораме» 
— новый фильм Тимура Бекмамбетова «Про-
файл» (США -Россия - Великобритания - Кипр) 
о британской журналистке, внедрившейся в 
хакерскую террористическую организацию, 
занимающуюся вербовкой молодых женщин из 
Европы. Короткометражка «Вдоль и поперек» 
Марии Коневой включена в Generation Kplus.

В программе спецпоказов — европейская 
премьера «Счастливого принца» (Германия—
Бельгия—Италия). Его режиссером и исполни-
телем одной из ролей стал британский актер 
Руперт Эверетт, некогда сыгравший Григория 
Мелехова в «Тихом Доне» Сергея Бондарчука. 
В «Классике Берлинале», куда входят отрестав-
рированные фильмы, считающиеся достоянием 
мирового кинематографа, представлены «Летят 
журавли» Михаила Калатозова, снятые в 1958 
году. На постерах этой программы — Татьяна 
Самойлова. «Летят журавли» — единственная 
наша картина, получившая «Золотую пальмо-
вую ветвь» Каннского кинофестиваля. Фильм 
отреставрирован на «Мосфильме», и предста-
вит его на Берлинале глава киностудии Карен 
Шахназаров. В «Классике Берлинале» также по-
кажут «Мой XX век» обладательницы «Золотого 
медведя» прошлого года, венгерского режис-
сера Ильдико Эньеди. Фильм снят в 1989 году с 
участием актера Олега Янковского, очень гор-
дившегося этой работой. На кинорынке Павел 
Лунгин представит проект «Братство» о выводе 
советских войск из Афганистана, в частности 
108-й мотострелковой дивизии. Афганистан 
снимали в горах Дагестана. «Союзмультфильм» 
привезет в Берлин коллекцию кукол из «Гоф-
маниады» Станислава Соколова, работа над 
которой затянулась на десятилетие. 

19 февраля в рамках фестиваля запла-
нирована панельная дискуссия на актуаль-
ную тему харассмента в кино, театре и на 
телевидении. Среди ее участников — режис-
серы, продюсеры и две актрисы — Наталья 
Вёрнер и Йасмин Табатабай (уроженка Те-
герана, игравшая в театре в «Трех сестрах»). 
Слово предоставят также министрам по 
семейным и социально-трудовым вопросам. 

Светлана XОXРЯКОВА.

ЯНКОВСКОГО И САМОЙЛОВУ 
УВИДЯТ НА БЕРЛИНАЛЕ

На кинофестивале 
пройдет 

дискуссия на тему 
харассмента 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Татьяна Самойлова в фильме «Летят 
журавли».
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